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Из одного протеста
Чем закончился первый день митингов в Грузии

Елизавета Борисенко

Н а улицы столицы Грузии 28 октября 
вышли протестующие. Оппозиции 

пришлось почти на час сдвигать начало 
митинга, потому что в назначенное вре-
мя к зданию парламента пришло не боль-
ше сотни человек — и лишь через пару ча-
сов их счёт пошёл на тысячи. Накануне 
к подобным акциям призвала президент 
республики Саломе Зурабишвили, из-
вестная своими прозападными взгляда-
ми. Представители оппозиции заявили 
о фальсификации итогов выборов, на ко-
торых победила правящая партия «Гру-
зинская мечта», и настаивали на прове-
дении новых. Но в первый вечер протеста 

его потенциал иссяк довольно быстро — 
уже через несколько часов на улицах 
остались лишь наряды полиции. Ожидают 
ли Грузию длительные протесты и можно 
ли говорить о попытках «майданизации» 
республики — в материале «Известий».

В грузинской столице 28 октября про-
шла акция протеста оппозиции, к кото-
рой накануне вечером призвала прези-
дент республики Саломе Зурабишвили. 
Она назначила сбор сторонников на 19.00, 
но к этому времени у здания парламен-
та собралось около сотни человек. Нача-
ло митинга пришлось переносить почти 
на час, но даже к 21.00 число протестую-
щих увеличилось лишь до не-
скольких тысяч.
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Взять на взнос
Россияне смогут разом забрать до 412 тыс. рублей 
пенсионных накоплений

Милана Гаджиева

В 2025 году россияне смогут единоразово 
получить до 412 тыс. рублей пенсион-

ных накоплений, рассказали «Известиям» 
в Минтруде. Речь о средствах, заморожен-
ных в 2014-м. Их можно или забрать одной 
выплатой (если у человека накоплено 
не более пороговой суммы), или выбрать 
ежемесячную доплату к пенсии. Порог 
в следующем году поднимут на 17%. Впро-
чем, граждане обычно получают гораздо 
меньшую сумму — в среднем 63 тыс. Сколь-
ко человек может рассчитывать на такие 
начисления — в материале «Известий».

В 2024-м россияне могут забрать свои 
пенсионные накопления разом, если 
их сумма не превышает 351 тыс. рублей. 
В следующем году максимальный раз-
мер повысят на 17%, до 412 тыс., рассказа-
ли «Известиям» в пресс-службе Минтруда.

Дело в том, что в этом году измени-
лась методика расчёта и назначения вы-
платы. До июля 2024-го порог, позволя-
ющий получать накопленные средства 
за раз, вычислялся исходя из 5% от пен-
сии гражданина. А после — исходя из 10% 
от прожиточного минимума пенсионера 
(ПМП), напомнили в ведомстве.

Как объяснила профессор кафедры 
государственных и муниципальных 

финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия 
Финогенова, предельный размер разо-
вой пенсионной выплаты рассчитыва-
ется так:

— берётся ожидаемый период дожи-
тия в 2024-м (условный срок жизни чело-
века после выхода на пенсию) — 264 ме-
сяца (22 года);

— учитывается федеральный ПМП 
в 2024-м — 13,3 тыс. рублей в месяц, 10% 
от которого составит 1,3 тыс.;

— два показателя перемножаются, 
что даёт почти 351 тыс. рублей.

В следующем году вырастет и про-
житочный минимум (на 15%), и пери-
од дожития (на 2%), отметил ведущий 
научный сотрудник Центра ИНСАП 
ИПЭИ Президентской академии Вик-
тор Ляшок. Соответственно, пропорци-
онально увеличивается размер разо-
вой выплаты. В 2025-м ПМП повышается 
до 15,3 тыс. в месяц, а срок дожития — 
до 270 месяцев, уточнила Юлия Фино-
генова. В итоге порог составит 412 тыс.

В России есть три вида пенсий — 
страховая, государственная и нако-
пительная (человек может получать 
их все). Первая назначается всем росси-
янам по старости, для неё нужно иметь 
трудовой стаж (также выдают по инва-
лидности и потере кормильца). Вторая — 
для особых категорий граждан (напри-
мер, военных, космонавтов, участников 
Великой Отечественной войны), а так-
же тех, у кого нет страховых 
выплат.

Машинное отделение
Дилерам могут запретить продажу растаможенных 
на физлиц автомобилей

Владимир Гаврилов, Евгения Перцева

Д илерам хотят запретить продажу 
машин, растаможенных на физи-

ческих лиц. Так работают многие серые 
продавцы для ухода от уплаты сборов, 
но, по сути, они лишают людей гаран-
тийного обслуживания. Участники кру-
глого стола в комитете Совета Феде-
рации по регламенту и парламентской 
деятельности предложили правитель-
ству запретить такую продажу автомо-
билей.

На круглом столе в комитете Со-
вета Федерации по регламенту и пар-
ламентской деятельности 9 октября 
его участники обсудили вопрос о по-
вышении уровня защищённости по-
требителей, приобретающих новые 
импортные автомобили у дилеров. 
25 октября по итогам мероприятия 
было подготовлено консолидирован-
ное предложение в адрес правитель-
ства и в Минпромторг по исправлению 
сложившейся негативной ситуации 
на рынке. «Известия» ознакомились 
с документом.

— На рынке сложилась ситуация, ког-
да дилеры при ввозе дорогих машин 
растаможивают их на физических лиц. 
Машины продаются в салонах, но фак-
тически не принадлежат дилеру как 
юридическому лицу, что позволяет 
избежать ответственности в период 
послепродажного обслуживания, — 
рассказал «Известиям» председатель 

«Общественной потребительской ини-
циативы» Олег Павлов.

Гарантия на такие транспортные 
средства не распространяется или 
даётся частично, что нарушает права 
потребителей, отметил эксперт. Кли-
ент, покупающий дорогой автомо-
биль, не может предъявить дилерам 
претензии в случае поломки, так как 
они фактически в сделке не участву-
ют, а выступают как поручитель или 
комиссионный магазин. По его словам, 
таким образом из-за границы постав-
ляют тысячи дорогих автомобилей.

На круглом столе в Совете Федера-
ции эту информацию донесли до пред-
ставителей Минпромторга, Росстан-
дарта, Минэкономразвития, ФАС 
и Роспотребнадзора. После консуль-
таций в правительство и Минпромторг 
направлено письмо за подписью главы 
комитета по регламенту СФ Вячесла-
ва Тимченко.

В письме предлагается запре-
тить дилерам продавать автомобили 
по договорам, исключающим ответ-
ственность за качество транспортных 
средств (например, по договорам пору-
чения). Для этого потребуется внести 
изменения в Правила продажи това-
ров. По ст. 971 Гражданского кодекса 
РФ договор поручения даёт юридиче-
ским лицам право действовать от лица 
физических, причём оставляя довери-
телю всю ответственность 
по сделке.

В НОМЕРЕ 

После 23 часов митингующие начали расходиться по домам

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 29.10.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,6103   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8413   ДИРХАМ ОАЭ 26,4752   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,4128   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2512   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2004   ДОЛЛАР США 97,23   ЕВРО 105,2229   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6339 
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Страховая кампания
Общее ОСАГО для РФ и Белоруссии заработает в 2025 году —  
сколько будет стоить полис и кому выгодно его покупать

Мария Колобова

А втомобилисты получат возмож-
ность купить расширенный по-

лис ОСАГО для России и Белоруссии 
в первом квартале 2025 года, выясни-
ли «Известия». В Минфине уточнили, 
что соответствующий закон вступит 
в силу с 1 января. Но затем потребу-
ется принять нормативные доку-
менты, а также интегрировать ин-
формационные системы двух стран, 
уточнили в РСА. Скорее всего, таких 
ОСАГО будет 10–15%, оценили в Мин-
фине. Впрочем, у водителей останет-
ся опция, как и сейчас, купить «Си-
нюю карту» для коротких поездок. 
Какой вариант будет дешевле и кому 
подойдёт общий полис — 
в материале «Известий». f
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Дело добровольческое
Как бойцы отряда «Барс-Курск» несут службу в приграничье

Юлия Леонова, Геннадий Алёхин, 
Сергей Прудников

Бойцы недавно сформированного 
добровольческого отряда «Барс-

Курск», половину из которых состав-
ляют местные жители, приступили 
к службе. Как рассказал «Извести-
ям» представитель отряда, все добро-
вольцы прошли специальную подго-
товку и даже имеют опыт задержания 
нарушителей. По мере освобождения 
приграничных районов Курской об-
ласти от ВСУ в зону их ответственно-
сти будут входить отвоёванные тер-
ритории.

Как рассказал «Известиям» зам-
командира по политической работе 
одного из батальонов добровольче-
ского отряда «Барс-Курск» Олег Ива-
нов, бойцы формирования помимо 
прочих обязанностей приступили 
и к работе на блокпостах, их напра-
вили на усиление.

— Мы оказываем поддержку пред-
ставителям правоохранительных 
органов — ППС, ДПС, Росгвардии, 
военной полиции, — рассказал Олег 
Иванов «Известиям». — Все наши ре-
бята прошли специальную подго-
товку, имеют опыт задержания на-
рушителей. Количество блокпостов 
в области в последнее время увели-
чивается, и соответственно, необхо-
димость в усилении коллег растёт. 
Службу мы несём на въездах и вы-
ездах из городов и посёлков на при-
граничных территориях. В ближай-
шей перспективе готовы приступить 
к работе и в освобождаемых от вра-
га районах после зачисток их ВС РФ, 

где, предположительно, находятся 
в окружении ещё около 2 тыс. укра-
инских оккупантов.

Около половины штата отряда 
«Барс-Курск» составляют жители 
Курской области, остальные — до-
бровольцы из других регионов Рос-
сии.

Ранее в Минобороны России сооб-
щали, что отряд «Барс-Курск» завер-
шил подготовку на полигонах и при-
ступил к выполнению боевых задач. 
В число задач отряда входят охрана 
и оборона объектов жизнеобеспече-
ния и инфраструктуры, борьба с бес-
пилотниками, выявление и борьба 
с диверсионно-разведывательными 
группами противника, обеспечение 
эвакуации гражданского населения, 
обеспечение режима контртеррори-
стической операции. Добровольцы 
должны оказывать содействие опе-
ративному штабу губернатора и ре-
шать задачи в рамках контртеррори-
стической операции. Подразделение 
сформировано в составе Вооружён-
ных сил России.

О создании добровольческих от-
рядов «Барс» в приграничных с Укра-
иной Белгородской, Брянской и Кур-
ской областях 12 сентября этого года 
сообщил заместитель министра обо-
роны генерал-полковник Юнус-Бек 
Евкуров. Они получили свои назва-
ния по территориальному призна-
ку — «Барс-Курск», «Барс-Белгород» 
и «Барс-Брянск».

— Сейчас это более актуально 
в Курской области, так как на этой 
территории осуществляется полно-
масштабное вторжение противни-

ка, — рассказал «Известиям» предсе-
датель общественной организации 
«Офицеры России» подполковник 
Роман Шкурлатов. — Такие отряды 
важны с моральной точки зрения. 
Так, «Барс-Курск» был сформирован 
из людей, которые пострадали непо-
средственно от ВСУ. И после они сде-
лали выбор — защищать свою землю. 
Помимо линейных подразделений 
в их составе существует батальон 
БПЛА, тоже важная структура. Так 
как будет выполнять соответству-
ющие задачи на линии боевого со-
прикосновения и в сопредельных 
районах. Важно, что идут и мужчи-
ны, и женщины. Последние идут туда 
как медицинские работники, психо-
логи. Никто не остаётся в стороне.

Как прокомментировал «Извести-
ям» военный эксперт Геннадий Алё-
хин, блокпосты играют важную роль 
в прифронтовой зоне, они устраи-
ваются так, чтобы контролировать 
важный участок дороги и их было 
сложно объехать.

— Как показала практика спе-
циальной военной операции, вре-
менный блокпост играет большую 
роль, — отметил эксперт. — В част-
ности, у железнодорожного переез-
да, вблизи участка дороги с высоки-
ми откосами, глубокими кюветами 
и там, где машины с подозреваемыми 
не смогут развернуться, уйти в сто-
рону. Важно, чтобы местность вокруг 
блокпоста была открыта для просмо-
тра и кругового прострела от про-
тивника. Кроме того, рядом обору-
дуются укрепления, делаются окопы 
и блиндажи. Постоянные же блок-
посты значительно затрудняют де-
ятельность террористических групп.

Проверяющий наряд должен со-
стоять не менее чем из трёх человек: 
один проверяет документы, второй — 
старший поста для подстраховки, 
третий с автоматом наготове.

В зоне специальной военной опе-
рации всем приходится регулярно 
проезжать через блокпосты.

— Здесь они устанавливаются 
не только на дорогах, но и в освобож-
дённых районах, — рассказал Генна-
дий Алёхин. — До сих пор, проезжая 
по территории ДНР и ЛНР, приходит-
ся проходить регистрацию, провер-
ку телефонов на предмет их закон-
ного приобретения.

Там также запрещено использо-
вать видеорегистраторы на машинах, 
снимать что-то на телефоны.

Держать рост
Путин оценил темпы увеличения ВВП России —  
какие меры поддержки бизнеса и борьбы с инфляцией 
президент обсудил с правительством

Новости  

Из одного протеста
A Некоторые пришли семьями, 

с совсем маленькими деть-
ми. Площадь заполнили флаги Гру-
зии, Евросоюза и Украины, шум лозун-
гов и свистков. Причём во флаги были 
обёрнуты даже несколько младенцев.

Старт акции дала Саломе Зурабиш-
вили. Выступавшие после неё предста-
вители оппозиции призвали к прове-
дению новых парламентских выборов. 
Они также заявили, что не намере-
ны вступать в переговоры с властями 
по любым другим вопросам, кроме но-
вого голосования.

В целом протестующие вели себя 
мирно, каких-либо инцидентов не было. 
Хотя на русскоговорящих в толпе со-
бравшиеся всё же оборачивались.

— Демонстрацией мы хотим показать, 
что мы часть Евросоюза. Я своё будущее 
вижу только в составе этого объедине-
ния, — сказала «Известиям» протестую-
щая Мария.

Другая женщина почему-то связала 
своё участие в митинге с РФ.

— Мы хотим защитить наши города 
от России, — сказала «Известиям» де-
вушка Нарине.

Впрочем, от чего именно эти города 
надо защитить, она уточнять не стала.

Акция продолжалась буквально не-
сколько часов — уже около 23.00 после 
небольшого концерта её участники ра-
зошлись. У здания парламента, кроме 
полиции, никого не осталось.

На подобные акции, которые на-
верняка будут проходить в Тбилиси 
и в ближайшие дни, могут собраться 
максимум 30 тыс. человек, считает меж-
дународный секретарь партии «Соли-
дарность во имя мира» Мамука Пипия.

— Я думаю, что 20–30 тыс. человек оп-
позиция сможет собрать за сегодняш-
ний день. Но, для того чтобы сделать ре-
волюцию, нужно примерно 300 тыс., как 
это было в 2003-м во время «революции 
роз», — рассуждает он.

Из-за риска разрастания протестов 
с самого утра 28 октября на улицах гру-
зинской столицы было много полиции. 
Наряды дежурили на площади Свободы, 
центральном проспекте Шота Руставе-
ли, а также со всех сторон парламента.

Полиция наблюдала за происходя-
щим уже и 27-го, когда на улицах на-
чали появляться первые недоволь-
ные. Но серьёзных акций в выходные 
не было. Лишь у парламента собирались 
небольшие группы оппозиционно на-
строенных жителей. Они стояли с фла-
гами Украины и плакатами, на которых 

было написано «Выборы сфальсифици-
рованы», «Ложь» и так далее.

На парламентских выборах в респу-
блике победила партия «Грузинская 
мечта», правящая в стране с 2012 года. 
Она набрала 53% голосов. Оппозиция 
накануне выборов планировала сфор-
мировать коалиционное правитель-
ство, однако набрала почти в два раза 
меньше, чем «Грузинская мечта», — око-
ло 37%. Из 18 зарегистрированных по-
литических сил помимо «Мечты» пяти-

процентный барьер преодолели лишь 
четыре. Так, «Коалицию за перемены» 
и «Единство — национальное движение» 
поддержало чуть больше 10%. «Сильная 
Грузия» набрала 8,8%, а «За Грузию» — 
примерно 7,7%.

После подведения предварительных 
итогов голосования «Коалиция за пе-
ремены» объявляла, что они не будут 
входить в парламент и получать де-
путатские мандаты. «Сильная Грузия» 
и «Коалиция за перемены» заявили о на-
мерении бойкотировать работу парла-
мента.

Выступая с заявлением по итогам 
выборов, президент Саломе Зурабиш-
вили назвала нынешнее правитель-

ство страны нелегитимным и отказа-
лась признавать итоги голосования, 
так как это означает «подчинение Гру-
зии России». Она добавила, что «никто 
не может отнять у Грузии европейское 
будущее», а результаты выборов назва-
ла «российской спецоперацией».

На выступление грузинского пре-
зидента последовала реакция сначала 
российского МИДа, а позже и Кремля.

— У меня вопрос к Зурабишвили: а чем 
грузинское будущее хуже европейско-
го? Грузия, напомню французской граж-
данке, древнее Франции, — подчеркнула 
официальный представитель внешнепо-
литического ведомства Мария Захарова.

В Кремле отметили, что попытки 
вмешательства действительно видны 
невооружённым глазом, но не со сто-
роны России.

— Никакого вмешательства не было, 
и обвинение носит абсолютно голос-
ловный характер, — сказал официаль-
ный представитель Кремля Дмитрий 
Песков. — Мы решительно отвергаем 
эти обвинения.

Министр иностранных дел РФ Сер-
гей Лавров заявил, что Россия не наме-
рена отходить от контактов с властями 
Грузии, если будут предложения со сто-
роны соседней страны.

Просвет в конце тоннеля
В Израиле допустили возможность успеха переговоров по Газе

Альберт Калашян

П ереговоры о прекращении огня 
в секторе Газа и освобождении за-

ложников возобновились в Дохе впер-
вые за два месяца. Израиль допускает, 
что процесс в новых условиях может 
завершиться возвращением удержива-
емых палестинским движением ХАМАС 
лиц, заявили «Известиям» в офисе пре-
мьера страны. Ранее Египет предложил 
двухдневное перемирие для обмена 
четырёх израильских пленных на не-
скольких палестинских заключённых. 
В ХАМАС заявили, что готовы в рамках 
сделки в приоритетном порядке осво-
бодить двух россиян. Как потенциаль-
ная победа Дональда Трампа на выбо-
рах президента США может повлиять 
на переговорный трек в Дохе — в ма-
териале «Известий».

Израиль допускает возможность 
заключения сделки по прекращению 
огня и освобождению удерживаемых 
в секторе Газа лиц, сказали в офисе 
премьера страны Биньямина Нета-
ньяху.

— События последних дней могут 
создать новые условия и возможно-
сти для скорейшего завершения сдел-
ки по возврату заложников, — уточнил 
«Известиям» советник главы прави-
тельства Дмитрий Гендельман.

Переговоры на эту тему возобно-
вились 27 октября в столице Катара — 
Дохе — через два месяца после их оста-
новки. В них приняли участие глава 
израильской разведки «Моссад» Да-
вид Барнеа, премьер-министр, глава 
МИД Катара Мухаммед бен Абдель 
Рахман Аль Тани и директор ЦРУ Уи-
льям Бёрнс.

Ранее в палестинском движении 
ХАМАС заявляли о готовности в при-
оритетном порядке освободить двух 
лиц с российским гражданством — 
Александра Труфанова и Максима 
Харкина.

Согласно канцелярии премьера 
Израиля, официальные лица обсудят 
«различные возможности возобнов-
ления переговоров об освобождении 
заложников, удерживаемых ХАМАС».

Лидер движения Яхья Синвар 
был убит 16 октября войсками ЦА-
ХАЛ. Израильские и западные чи-
новники назвали это событие «воз-
можностью» добиться прогресса 
в соглашении, которое приведёт 

к освобождению некоторых или всех 
удерживаемых лиц.

Президент Египта Абдель Фаттах 
ас-Сиси 27 октября предложил двух-
дневное перемирие в секторе Газа для 
освобождения четырёх израильских 
заложников в обмен на нескольких 
палестинских заключённых в рам-
ках первого этапа сделки.

— Египет всегда прилагал усилия 
для выхода из этой трагической си-
туации. Перемирие, пусть даже вре-
менное, приведёт к прекращению 
огня и достижению всеобъемлюще-
го урегулирования. Египет придержи-
вается этого подхода. Пункты, пред-
ложенные Абдель Фаттахом ас-Сиси 
о временном перемирии, также об-
суждаются сейчас в Дохе, — сказал 
в беседе с «Известиями» египетский 
специалист по международным отно-
шениям Тарек аль-Бардиси.

Ранее между Израилем и ХАМАС 
оставалось одно существенное рас-
хождение. Палестинскую сторону 
не устраивала сделка по прекращению 
огня при сохранении израильского во-
енного присутствия в Филадельфий-
ском коридоре на границе с Египтом, 
а также контроля еврейского государ-
ства над КПП «Рафах». Именно этого 
требовал Нетаньяху, что сделало без-
успешным прошедший в Дохе и Каире 
при посредничестве США, Египта и Ка-
тара переговорный процесс по дости-
жению прекращения огня.

— Израиль будет контролировать 
Филадельфийский коридор до того 
момента, пока в этом будет опера-
тивная необходимость, — сказал «Из-
вестиям» советник Нетаньяху Дми-
трий Гендельман.

Газета Al-Araby Al-Jadeed со ссыл-
кой на высокопоставленного пред-

ставителя ХАМАС сообщила, что 
официальные лица движения ожи-
дают результатов встречи в Дохе и из-
учают, соответствует ли это их по-
зиции.

«У движения есть “красные ли-
нии”, о которых оно проинформиро-
вало всех посредников за прошедший 
период: полный вывод (израильских 
войск. — «Известия») из всего сектора 
Газа, возвращение всех перемещён-
ных лиц в места своего проживания, 
а также предоставление необходи-
мой помощи и восстановление ин-
фраструктуры», — заявил источник 
издания.

При этом газета со ссылкой на не-
названного лидера ХАМАС сообщи-
ла, что заявления израильских вла-
стей об изменении позиции движения 
после убийства Синвара — это «раз-
говоры людей, которые не знают, как 
принимаются решения в ХАМАС», 
а движение будет следовать тем же 
принципам и стандартам, которые 
были до и будут после гибели лидера.

Телеканал Al-Arabiya со ссылкой 
на источники рассказал, что ХАМАС 
отвергает любое предложение о пре-
кращении огня без ухода Израиля 
из Газы.

Доха уже предоставляла площад-
ку с участием представителей Изра-
иля, Катара, Египта и США для перего-
воров о прекращении огня в анклаве. 
Тогда Нетаньяху настаивал на том, что 
сохранение военного присутствия 
в коридоре «Филадельфия» на гра-
нице с Египтом необходимо Изра-
илю для предотвращения контра-
банды оружия в Газе и незаконного 
проникновения боевиков. В ХАМАС 
утверждали, что руководство еврей-
ского государства стремится не допу-
стить заключения сделки, навязывая 
всё новые условия к уже одобренно-
му движением соглашению от 27 мая. 
Та редакция сделки предусматрива-
ла полный вывод израильских войск 
из сектора Газа.
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Анастасия Костина, Ольга Анасьева

Э кономика России продолжает ра-
сти, несмотря на санкционное дав-

ление, заявил Владимир Путин 28 октя-
бря на совещании по экономическим 
вопросам. По оценке Минэконом-
развития, за январь–август ВВП стра-
ны прибавил 4,2% в годовом выраже-
нии, а по итогам года ожидается 3,9%. 
Это выше среднемировых темпов, от-
метил президент, хотя сохраняются 
и сложности. Владимир Путин напом-
нил, что в бюджете на ближайшие годы 
уже заложены меры для сдерживания 
инфляции. Он также обсудил с прави-
тельством состояние корпоратив-
ного кредитного портфеля — сейчас 
особенно важна поддержка предпри-
нимателей. Какие механизмы купиро-
вания проблемных зон и закрепления 
положительных тенденций в экономи-
ке предложил президент и как они бу-
дут работать — в материале «Известий».

�� ВВП РАСТЁТ, НЕСМОТРЯ 
НА САНКЦИИ

Завершился саммит БРИКС в Казани, 
в котором приняли участие десятки 
глав государств, и президент России 
приступил к привычным рабочим 
обязанностям. 28 октября Владимир 
Путин провёл совещание по эконо-
мическим вопросам в режиме видео-
конференции. В нём приняли участие 
глава кабмина Михаил Мишустин, ру-
ководитель администрации прези-
дента Антон Вайно и его заместитель 
Максим Орешкин, а также зампре-

ды правительства Александр Новак 
и Марат Хуснуллин, глава Минпром-
торга Антон Алиханов, глава Минфи-
на Антон Силуанов, председатель ЦБ 
Эльвира Набиуллина и другие.

Заседание началось с тщательно-
го анализа состояния отечественной 
экономики — это особенно важно в ус-
ловиях западных санкций. Несмо-
тря на колоссальное давление, на-
циональная экономика продолжает 
развиваться. По оценке Минэконом-
развития, за январь–август ВВП при-
бавил 4,2% в годовом выражении, хотя 
в третьем квартале динамика немно-
го просела. По итогам года ожидается 
рост в 3,9% — это даже выше средне-
мировых темпов, ведь МВФ прогнози-
рует рост мирового ВВП в 3,2%.

Как заметил Владимир Путин, 
в этом большая заслуга промышлен-
ности, в том числе высокотехнологич-
ных отраслей. Индустриальный рост 
в стране за январь–август составил 
4,5% в годовом выражении. Обрабаты-
вающий сектор прибавил 8,1%, а ма-
шиностроение — почти 20%. Проще 
говоря, у предприятий есть заказы, 
а у людей — работа, что подтвержда-
ет и ситуация на рынке труда. Как об-
ратил внимание президент, безрабо-
тица в стране находится на рекордно 
низком уровне в 2,4%, причём третий 
месяц подряд. Сокращается она и сре-
ди молодёжи до 25 лет — в этой кате-
гории её показатель менее 9%.

— ВВП растёт и за счёт обрабаты-
вающей промышленности, и за счёт 
увеличения доходов населения. Ос-
новным двигателем ВВП выступают 

промышленность и потребительские 
расходы населения. Стратегические 
предприятия получают субсидиро-
ванные кредиты от государства. Сей-
час крупный бизнес занимает самую 
большую долю в структуре ВВП, а его 
финансирует государство, — сказал 
«Известиям» директор Центра конъ-
юнктурных исследований Высшей 
школы экономики Георгий Остап-
кович.

В конечном счёте рост ВВП в 2023–
2024 годах происходит за счёт «бюд-
жетного импульса» — гособорон-
заказа и увеличения расходов 
на поддержку предприятий, осу-
ществляющих импортозамещение, 
уточнила в беседе с «Известиями» 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.

Однако это, конечно, не означает, 
что все текущие проблемы решены. 
Президент подчеркнул, что в эконо-
мике сохраняются сложности и дис-
балансы. Их вызывают не только 
внешние санкции, но и собственные 
структурные ограничения, включая 
дефицит кадров и технологий, логи-
стику.

�� КАКИЕ МЕРЫ ПРИМУТ 
ДЛЯ БИЗНЕСА

На заседании президент вместе 
с правительством обсудил конкрет-
ные экономические меры, которые 
позволят стабилизировать проблем-
ные зоны и закрепить положитель-
ные тенденции. Коснулись, в част-
ности, вопросов поддержки деловой, 
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Прийти на оппозиционный митинг к зданию парламента призвала президент 
Грузии Саломе Зурабишвили

53%
набрала на парламентских выборах 
партия «Грузинская мечта»

голосов
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Измерить меры
В ЕП поднимут вопрос о целесообразности санкций против РФ

Иван Дубровин

П арламентская группа «Европа су-
веренных наций» готова выступить 

с инициативой, направленной на сниже-
ние санкционного давления на Россию, 
заявил «Известиям» евродепутат Милан 
Угрик. В свою очередь, депутат от Слова-
кии Любош Блага подтвердил, что безо-
говорочно поддержал бы подобный шаг. 
Вместе с тем, несмотря на вред, кото-
рый рестрикции несут, в частности, эко-
номике Европы, Брюссель и Вашингтон 
намереваются в ближайшее время уси-
лить санкционное давление на РФ. О по-
терях ЕС от антироссийских мер и о том, 
что может изменить ситуацию, — в мате-
риале «Известий».

Словацкий евродепутат Милан 
Угрик, член делегации при комитете 
парламентского сотрудничества «ЕС — 
Россия», заявил «Известиям», что анти-
российские санкции не отвечают ин-
тересам стран Европы, и не исключил 
разработки инициатив, направленных 
на ослабление давления на Москву.

— Большинство санкций наносит 
ущерб экономике европейских стран. 
Они также вредят хорошим экономи-
ческим отношениям, сотрудничеству 
и общению, которое должно происхо-
дить как минимум на дипломатическом 
уровне. Платформа (парламентская 
группа «Европа суверенных наций». — 
«Известия»), которую мы только что 
успешно создали, также может быть 
использована для такого рода инициа-
тив. Мы постараемся это сделать, — под-
черкнул он.

Впрочем, евродепутат от Словакии 
Любош Блага сказал «Известиям», что, 
учитывая расстановку политических 
сил в институтах ЕС, он не видит ре-
альной возможности добиться отме-
ны санкций.

— Поэтому я пока не выступал с соб-
ственной инициативой в этом направ-
лении. Это не исключает возможности 
выступить с такой инициативой в бу-
дущем, если возникнут более благо-
приятные условия для её реализации. 
И, конечно, если кто-то другой выступит 
с такой инициативой, я, безусловно, без-
оговорочно её поддержу, — добавил он.

Между тем, опасаясь возможной 
победы Дональда Трампа на выборах 
в США, власти ЕС думают, как обеспе-
чить сохранение европейских санкций 
в долгосрочной перспективе, даже если 
Вашингтон изменит свою тактику в от-
ношении конфликта на Украине. Как пи-
шет Reuters, в частности, рассматри-

вается вариант продления заморозки 
российских активов каждые 36 меся-
цев вместо шести месяцев, как сейчас.

Не исключено, что в 15-й пакет санк-
ций ЕС в рамках борьбы с экспортом 
российской нефти может войти не ме-
нее 45 судов, сообщает Reuters. Страны 
«большой семёрки» (G7) также намере-
ны увеличить давление в отношении 
российской нефти, к примеру усилить 
контроль над работой механизма по-
толка цен, говорится в заявлении глав 
минфинов и управляющих централь-
ными банками G7, опубликованном 
26 октября. Кроме того, государства 
«семёрки» планируют бороться против 
«финансовых организаций из третьих 
стран, взаимодействующих с Россией».

При этом евродепутат от Люксем-
бурга Фернан Картхаузер в беседе 
с «Известиями» указал на «катастрофи-
ческие последствия» антироссийских 
санкций для европейской экономики. 
По его мнению, в краткосрочной пер-
спективе выборы в США могут приве-
сти к существенным изменениям в аме-
риканской политике, что заставит ЕС 
также изменить свою тактику.

К слову, согласно опросу телекана-
ла ABC и социологической компании 
Ipsos от 27 октября, кандидат республи-
канцев отстаёт от Камалы Харрис все-
го на два процентных пункта, набирая 
49% голосов. При этом Трамп сохраня-
ет преимущество в колеблющихся шта-
тах, голосование в которых может ре-
шить исход выборов.

Напомним: начиная с 2022 года ЕС 
ввёл против России 14 пакетов санкций. 
Чтобы оценить их негативное влияние, 
достаточно взглянуть на сокраще-
ние товарооборота. Если ещё по ито-
гам 2022-го объём торговли между РФ 
и ЕС достигал €258,6 млрд, то в 2023-м 
он упал на 65,5%, составив €88,9 млрд. 
Негативная тенденция сохраняется 
и в этом году. Так, за первые пять ме-
сяцев 2024-го товарооборот соста-
вил €28,8 млрд, сократившись на 33% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Таким образом, 

прямым следствием санкций для эко-
номики Евросоюза стала потеря выгод-
ного рынка РФ.

Особенно ощутимо обратный эф-
фект от антироссийских мер проявил-
ся в связи с отказом ЕС от поставок рос-
сийских энергоносителей. Это в первую 
очередь касается Германии, промыш-
ленность которой напрямую зависе-
ла от импорта нефти и газа из России. 
Так, в ФРГ экономика в 2023 году просе-
ла (–0,3%), что характеризует ситуацию 
как техническую рецессию.

Например, немецкий химический 
концерн BASF сократил или вовсе за-
крыл многие свои производства в Евро-
пе, поскольку поставки дешёвого газа 
прекратились, а цены на электроэнер-
гию взлетели. Примечательно, что в Ев-
ропе с крупными промышленными ги-
гантами по цепочкам поставок были 
связаны многие предприятия малого 
и среднего бизнеса, некоторые — в энер-
гоёмких секторах промышленности — 
обанкротились, рассказал «Известиям» 
заведующий кафедрой мировой эконо-
мики и международных экономических 
отношений Государственного универ-
ситета управления Евгений Смирнов.

— В таких странах, как Германия, 
на малых и средних предприятиях соз-
даётся более половины добавленной 
стоимости в экономике. Россия смог-
ла переправить свои экспортные пото-
ки в дружественные страны, получая 
через них и технологии, которые рань-
ше импортировала из Европы. В свою 
очередь, Европа в результате санкций 
и отказа от поставок из РФ испытыва-
ет дефицит не только энергоносителей, 
но и удобрений, продукции металлур-
гии, сельскохозяйственного сырья. Без-
условно, этот дефицит стал причиной 
резкой, невиданной десятилетиями 
в Европе инфляции, — заметил он.

По мнению эксперта, перспективы 
энергоёмких отраслей промышлен-
ности европейских стран выглядят 
удручающе, учитывая, что уже нача-
лись отток капитала и уход предприя-
тий из Европы в другие страны, напри-
мер в США или Китай, то есть туда, где 
энергоносители дешевле.

 Новости

Штаты будешь делать
Трамп подбирается к Харрис за неделю до выборов

Леонид Самуна

Дональд Трамп стремительно сокра-
щает отставание от Камалы Хар-

рис за неделю до выборов в США. При 
этом он даже лидирует в большинстве 
ключевых штатов. Об этом кандидат 
в президенты от республиканцев зая-
вил на масштабном митинге в Madison 
Square Garden в Нью-Йорке, который 
сторонники демократки уже сравни-
ли с акцией американских нацистов 
в 1939 году. А Харрис даже назвала 
своего оппонента фашистом. На фоне 
последовательного падения рейтин-
гов её штаб, как пишут американские 
СМИ, отстранил действующего прези-
дента Джо Байдена от агитационных 
мероприятий, опасаясь ухудшения ре-
путации. О том, как складывается фи-
нальный этап президентской гонки 
в США, — в материале «Известий».

Предвыборная гонка в Соединён-
ных Штатах вступила в финальную 
стадию. Президентские выборы прой-
дут уже через неделю — 5 ноября. Как 
главное политическое событие года 

в стране, они приковывают особое 
внимание практически всего миро-
вого сообщества, как минимум пото-
му, что определят политику Вашингто-
на на ближайшие четыре года.

Ещё пару месяцев назад республи-
канец Дональд Трамп считался абсо-
лютным фаворитом гонки. Предыду-
щему оппоненту — главе Белого дома 
Джо Байдену не удавалось составить 
конкуренцию экс-президенту по со-
стоянию здоровья и ввиду очевидного 
снижения когнитивных способностей, 
что зачастую выражалось в конфузах 
во время публичных выступлений. 
Байден, по общему мнению, всухую 
проиграл июньские дебаты Трампу. 
После триумфальной «победы» экс-
президент 13 июля даже пережил по-
кушение, после чего его рейтинг стал 
расти ещё стремительнее. Через два 
дня после инцидента начался съезд 
Республиканской партии, на котором 
экс-президента ожидаемо выбрали 
кандидатом.

В итоге Байден объявил о выхо-
де из гонки, а демократам пришлось 

срочно искать замену. Всё изменилось 
после официального назначения Ка-
малы Харрис кандидатом в президен-
ты. Теперь уже её рейтинги пополз-
ли вверх, хотя ещё до утверждения 
она считалась крайне непопуляр-
ным и неудачным вариантом. К кон-
цу лета она опережала Трампа на 2–6% 
практически во всех национальных 
опросах, включая те, что проводили 
The Economist, Ipsos, ABC News, The 
New York Times и другие. Рейтинги 
Трампа обвалились и на платформах 
предсказаний, включая Polymarket, 
где его показатели ранее были выше 
70%. Харрис также вышла в лиде-
ры в нескольких ключевых штатах. 
Свой успех она закрепила на дебатах 
с Трампом 10 сентября, после кото-
рых большинство опрошенных отда-
ли симпатию именно ей.

С середины сентября Трамп на-
чал возвращать свои былые пози-
ции в рейтингах. И не в последнюю 
очередь из-за очередного покуше-
ния — 15 сентября службы безопас-
ности предотвратили вторую по-
пытку убийства экс-президента. 
На дебатах кандидатов в вице-пре-
зиденты Джей Ди Вэнса и Тима Уолца 
общественность присудила победу 
уже представителю Республикан-
ской партии.

Совместный опрос Ipsos и The New 
York Times показывает минимальное 
отставание экс-главы Белого дома 
от нынешнего вице-президента — 48 
против 49%. ABC News демонстриру-
ет преимущество Харрис в 1,4%. Необ-
ходимо отметить: большинство таких 
опросов имеет около 2% погрешности, 
поэтому в некоторых случаях нельзя 
говорить вообще ни о каком преиму-
ществе одного кандидата перед дру-
гим. Трамп и Харрис идут буквально 
ноздря в ноздрю. Но зато на платфор-
мах предсказаний, включая Polymarket 
и Election Betting Odds, бывший прези-
дент также имеет внушительное пре-
имущество.

Уклонение от войны

Иван Бочаров

Востоковед

51 год назад произошёл крупнейший 
в истории энергетический кризис. 

Он был спровоцирован нефтяным эм-
барго, введённым членами Организа-
ции арабских стран — экспортёров неф-
ти, а также Египтом и Сирией против США 
и их союзников, которые оказывали по-
мощь Израилю в войне Судного дня. Та-
ким образом, страны — участницы этого 
объединения использовали экономи-
ческие инструменты воздействия на со-
юзников Израиля и поддержали Египет 
и Сирию, которые вели конфликт с ев-
рейским государством. Подобные дей-
ствия заметно контрастировали с состо-
янием ирано-израильских отношений, 
которые до исламской революции 1979 
года были вполне конструктивными.

С тех пор многое изменилось. Отно-
шения с Израилем установили Египет, 
Иордания, ОАЭ, Бахрейн и Марокко. 
Неформальные и непубличные связи 
с еврейским государством наладили 
и другие арабские страны, в том чис-
ле Саудовская Аравия, которая рань-
ше считалась непримиримым против-
ником Израиля. При этом в условиях 
продолжающейся войны в секторе 
Газа арабо-израильская нормализа-
ция фактически поставлена на паузу.

Нападение ХАМАС на Израиль 7 ок-
тября прошлого года и последую-
щая операция ЦАХАЛ в Газе проде-
монстрировали, что высокий уровень 
арабской солидарности маловеро-
ятен. Арабские страны Персидско-
го залива стремятся направлять ре-
сурсы на модернизацию экономик, 
а не на военные расходы. Они заинте-
ресованы в конструктивных отноше-
ниях с Израилем.

Другие арабские государства 
тоже не заинтересованы в вовлече-

нии в конфронтацию. Сирия сталки-
вается с проблемами, связанными как 
с отсутствием контроля над частью 
территории, так и с социально-эконо-
мическими вызовами. При этом Си-
рия может быть использована Израи-
лем или Ираном для противодействия 
друг другу, а удары ЦАХАЛ по САР уже 
давно стали обыденностью.

Арабские страны не предостав-
ляли никаких гарантий безопасно-
сти участникам ближневосточно-
го конфликта. С этой точки зрения 
они способны выстраивать более гиб-
кую политику в сравнении, например, 
с Ираном или США, возможность ма-
нёвра которых ограниченна ввиду вы-
сокого уровня кооперации с их союз-
никами на Ближнем Востоке.

После нанесения Ираном ударов 
по Израилю в апреле и октябре посту-
пала информация о том, что в перехва-
те иранских ракет и беспилотников 
участвовала Иордания. Были сообще-
ния, что Тегеран направлял арабским 
странам Персидского залива преду-
преждение, чтобы они не предостав-
ляли Израилю воздушное простран-

ство для операций против исламской 
республики. Подобный контекст даёт 
ещё меньше оснований полагать, что 
арабские страны могли бы трансфор-
мировать свою политику в отноше-
нии Израиля.

Однако и с Ираном арабские стра-
ны тоже не хотели бы портить диалог. 
Ранее США продвигали проект «араб-
ского НАТО» с целью сдерживания 
«иранской угрозы». Ещё до подписа-
ния «Соглашений Авраама» в 2020 году 
возникало ощущение, что в вопросах 

региональной безопасности некото-
рые арабские страны в большей степе-
ни настроены на сотрудничество с Из-
раилем, нежели с Ираном. Во всяком 
случае, ранее стоял вопрос о создании 
региональной системы ПВО и ПРО под 
эгидой США и с участием Израиля, ко-
торая могла быть направлена против 
ракетного потенциала Ирана.

Сейчас сдерживание региональной 
политики Тегерана не стоит во внеш-
неполитической повестке арабских 
стран, а уровень взаимных противо-
речий заметно снизился. В 2023 году 
при содействии Китая были нормали-
зованы саудовско-иранские отноше-
ния. Не так давно было объявлено, что 
Эр-Рияд и Тегеран проведут морские 
учения. Но преждевременно говорить, 
что арабские страны Персидского за-
лива и Иран смогли выстроить дове-
рительные отношения в вопросах обе-
спечения региональной безопасности.

Если вернуться к ситуации в сек-
торе Газа и Ливане, то во внешнепо-
литическом дискурсе арабских стран 
продолжит доминировать жёсткая 
риторика в отношении действий Из-
раиля. Ряд арабских государств бу-
дет содействовать расширению гума-
нитарной помощи. Уже сейчас помощь 
из арабских государств поставляется 
не только в сектор Газа, но и в Ливан, 
что было вызвано резкой эскалацией 
конфликта Израиля и «Хезболлы».

Таким образом, существенно 
трансформировать свою полити-
ку и активно вовлекаться в конфликт 
на Ближнем Востоке арабские стра-
ны сейчас не готовы. В таких условиях 
наиболее вероятными участниками 
войны с Израилем в случае горизон-
тальной эскалации, которую нельзя 
считать предопределённой, становят-
ся силы, состоящие в иранской «оси 
сопротивления». Речь прежде всего 
о негосударственных и полугосудар-
ственных акторах, которые способны 
создавать проблемы Израилю и дру-
жественным ему странам, задейство-
вав при этом минимальные ресурсы.

Некоторые из них (например, ху-
ситское движение «Ансар Аллах») об-
ладают высокой степенью автоном-
ности и могут повысить военную 
активность, несмотря на явные уси-
лия Ирана избежать войны с Изра-
илем. Поэтому активность хуситов, 
а также некоторых шиитских группи-
ровок в Ираке и Сирии способна при-
вести к возрастанию напряжённости.

МНЕНИЕ  

« НЕДАВНО БЫЛО 
ОБЪЯВЛЕНО, ЧТО 
ЭР-РИЯД И ТЕГЕ-

РАН ПРОВЕДУТ УЧЕНИЯ. НО 
РАНО ГОВОРИТЬ, ЧТО АРАБ-
СКИЕ СТРАНЫ ПЕРСИДСКО-
ГО ЗАЛИВА И ИРАН СМОГЛИ 
ВЫСТРОИТЬ ДОВЕРИТЕЛЬ-
НЫЕ ОТНОШЕНИЯ В ВОПРО-
САХ ОБЕСПЕЧЕНИЯ БЕЗО-
ПАСНОСТИ
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инвестиционной активности в реги-
онах и по стране.

— Наша задача и на ближайшую, 
и на более отдалённую перспективу — 
развивать экономику предложения, 
увеличивать объём выпуска товаров 
и услуг именно у нас, в России, запу-
скать новые инвестиционные проек-
ты и создавать современные рабочие 
места во всех отраслях и секторах эко-
номики. Эти задачи находятся в числе 
приоритетов федерального бюджета 
на предстоящую трёхлетку, — подчер-
кнул Владимир Путин.

Президент особо отметил, что 
в бюджете запланировано сокраще-
ние ненефтегазового дефицита (раз-
ница между расходами и доходами 
бюджета, за исключением нефтега-
зовых) и возвращение к так называе-
мому бюджетному правилу для сдер-
живания инфляции. Это механизм, 
который за счёт перераспределения 
доходов от экспорта сырья снижает 
влияние его цен на экономику страны.

Бюджетное правило необходи-
мо для того, чтобы абсорбировать 
часть экспортной выручки и на-
править её на пополнение фондов 
и резервов, расходование которых 
реализуется в период низкой конъ-
юнктуры сырьевых рынков — то есть 
когда объёмы производства и про-
даж снижаются, а цены — скачут, по-
яснил «Известиям» независимый экс-
перт Андрей Бархота.

— Смысл в том, чтобы государство 
накапливало финансовую подушку 
безопасности на будущее в Фонде 
национального благосостояния — 

чтобы в случае необходимости про-
финансировать нацпроекты или 
иные госпроекты и программы, ко-
торые будут работать на благо эко-
номики страны, — добавила Наталья 
Мильчакова.

Развитие экономики, особенно 
в нынешний турбулентный период, 
невозможно представить без помо-
щи бизнеса. В этой связи Владимир 
Путин предложил обсудить корпора-
тивный кредитный портфель — чув-
ствительную и потому очень важную 
тему для предпринимателей. Несмо-
тря на довольно высокие процент-
ные ставки в экономике (25 октября 
ЦБ принял решение повысить клю-
чевую ставку до 21% годовых), этот 
сегмент продолжает расти. Однако 
нужно внимательно отслеживать 
эту динамику, обеспечивать устой-
чивый, сбалансированный рост кор-
поративного кредитного портфеля, 
подчеркнул президент.

Основная проблема корпоратив-
ного кредитного портфеля заключа-
ется в растущей долговой нагрузке 
заёмщиков, говорит Андрей Бархо-
та. В частности, большая часть ссуд 
корпоративным клиентам выдаётся 
по плавающей ставке, которая при-
вязана к индикаторам денежного 
рынка. В результате растут ежеме-
сячные платежи по кредитам и сни-
жаются лимиты на компании и це-
лые отрасли. Решением может стать 
автоматический пересчёт графика 
обслуживания по кредитам таким 
образом, чтобы менялся не платёж, 
а только срок обслуживания долга.
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Технологическая одиссея
В России покажут новую модель Honda

Сергей Настевич 

Новую модель японского бренда 
Honda впервые более чем за два 

года официально представят в Рос-
сии. Как выяснили «Известия», это бу-
дет минивэн серии Odyssey. После вве-
дения санкций в 2022 году японские 
автомобильные компании стали при-
держиваться политики молчания — те, 
кто остался в России, не слишком гром-
ко об этом заявляют. Поэтому ситуация 
с выводом на рынок новой модели мо-
жет стать своего рода событием. О том, 
что представляет собой свежая Honda, — 
в материале «Известий».

Новая модель японской компании 
Honda появится на российском рын-
ке, выяснили «Известия». Это мини-
вэн Odyssey — очередное поколение 
этой серии.

У автомобиля обновили дизайн, 
его оснастили гибридной установкой: 
в движение машину приводит двухли-
тровый бензиновый двигатель в паре 
с электромотором, которые совмест-
но выдают 184 л.с.

В салоне «японец» оснащён уже 
обязательными для класса комфорта-
бельных минивэнов функциями. На-
пример, это раздвоенные кресла вто-
рого ряда, столик с подстаканниками 
и возможность складывания кресел 
третьего ряда для увеличения багаж-
ного отсека. Задние двери машины от-
крываются и закрываются при помо-
щи жестов.

Колёсная база Honda Odyssey со-
ставляет 2900 мм, длина — 4861 мм, 
ширина — 1820 мм, а высота — 1712 мм. 
То есть в ней могут разместиться люди 
высокого роста. При сложенных сиде-
ньях третьего ряда объём багажного 
отделения составляет 1,7 тыс. л.

— В России Honda Odyssey никогда 
не был представлен, и, пользуясь воз-
можностью параллельного импорта, 

мы решились на его вывод, — сказал 
«Известиям» представитель эксклю-
зивного дистрибьютера Honda Motor 
«Мотор-Плейс» Максим Железняк.

За последние два с половиной года 
японские автомобильные бренды офи-
циально не выводили новые модели 
на российский рынок, рассказали «Из-
вестиям» эксперты.

— Ни одной новой модели представ-
лено официально не было, мало того, 
некоторые вообще свернули работу 
в России, — пояснил главный редактор 
портала Quto.ru Максим Ракитин. — На-
пример, Nissan, поэтому от них нет ни-
каких официальных поставок.

Также об отсутствии новых моделей 
для РФ рассказал председатель оргко-
митета премии «Автомобиль года в Рос-
сии» Владимир Безукладников.

— Японские автокомпании ещё 
в 2022 году ввели запрет на экспорт 
в Россию предметов роскоши, включая 
дорогие премиальные автомобили, — от-
метил он. — Также Япония запретила от-
правку в РФ новых и подержанных ма-
шин с моторами объёмом свыше 1,9 л, 
гибридов и электрокаров.

Таким образом, сейчас доступен 
только путь параллельного импорта. 
Им, в частности, воспользовались ди-
леры автобренда Suzuki — летом они 
представляли новую модель.

Японские технологии сегодня актив-
но используют китайские производи-
тели. В частности, в России продаются 
модели, собранные в рамках японо-ки-
тайского сотрудничества.

— К примеру, рамный внедорожник 
Oting «Паладин» построен на платформе 
пикапа Nissan Navara, а также дублирует 
решения, заложенные во внедорожнике 
Nissan Terra, — пояснил Владимир Безу-
кладников. — Фактически это китайская 
модель с японской родословной. Их про-
изводство налажено на совместном пред-
приятии в китайском городе Чжэнчжоу.

Максим Ракитин считает, что китай-
ские вариации японских знакомых мо-
делей всё же немного отличаются от тех, 
которые выпускаются в Японии. В част-
ности, могут различаться компоненты ма-
шины — моторы разных производителей.

Официальный представитель Oting 
в России Алексей Кожухов рассказал, 
что бренд появился в 2023 году, когда ки-
тайский концерн Sinomach решил созда-
вать внедорожники для РФ, используя 
технологии Nissan. Производство авто-
мобилей Oting осуществляется на заво-
де Zhengzhou Nissan в городе Чэньчжоу 
китайской провинции Хунань. На этом 
заводе действует глобальный стандарт 
качества Nissan (A-VES).

Новые японские модели ввозятся 
в нашу страну по параллельному им-
порту, подтвердил председатель пре-
мии «Автомобиль года в России» Влади-
мир Безукладников. Но в России сейчас 
крайне небольшое количество предло-
жений по автомобилям из Японии, кон-
статировал он.

— Стоимость, которая складывается 
из затрат на таможенный, утилизаци-
онный сборы и другие факторы, зача-
стую отпугивает покупателей, — пояс-
нил специалист.

При этом, по его словам, японцы 
высоко ценят потенциал российского 
рынка и поэтому сохранили здесь свои 
представительства.

— Иными словами, японские компа-
нии надеются, что санкции будут сня-
ты в обозримом будущем и можно будет 
снова вести бизнес, — пояснил Влади-
мир Безукладников.

В 2022 году завод Toyota в Санкт-Пе-
тер бурге был закрыт в связи с изменени-
ями политики развития бренда в России, 
сообщали в Минпромторге. Однако ряд 
японских компаний по-прежнему при-
сутствует на российском рынке — боль-
шинство из них никуда не уходило, про-
сто предпочитает находиться в стране 
тихо, отметил автоэксперт Иван Волин.

— Ситуация складывается нелучшим 
образом для тех компаний, которые хо-
тят торговать в России, и это касается 
не только Японии: примеры китайских 
Zeekr и Lixiang тому подтверждение — 
они не представлены официально 
в РФ, так как нацелены на рынки других 
стран, — считает он.

То, что ряд японских брендов остал-
ся в России, подтвердили «Известиям» 
и представители ещё двух крупных ав-
тобрендов, но на условиях анонимно-
сти — они действительно придержива-
ются политики молчания.

Эксперты считают: с экономиче-
ской точки зрения российский рынок 
по-прежнему интересен всем компани-
ям, которым пришлось приостановить 
свою деятельность.

Машинное отделение
A Кроме того, рекомендова-

но изменить закон «О защи-
те прав потребителей», распространив 
на импортёров транспортных средств 
обязанности по обеспечению ремон-
та и обслуживания ввезённой техники.

— Речь идёт об автосалонах, которые 
используют различные недобросовест-
ные практики для неуплаты налогов 
и сборов и для лишения потребителей 
предусмотренных прав и гарантий, — 
рассказал «Известиям» один из авторов 
обращения, член комитета СФ по регла-
менту Олег Земцов.

Автомобили при данной схеме вво-
зятся не юридическими лицами или 
ИП по схеме параллельного импорта, 
а физлицами — якобы для собствен-
ных нужд. Предлагаемые изменения 
направлены прежде всего на наведение 
порядка в сфере реализации новых ав-
томобилей, отметил сенатор.

«Известия» обратились к продав-
цам дорогих электрокаров. В компа-
нии AutoTrader заверили, что гаран-
тия на электрокары даётся, но потом 
выяснилось, что она распространя-
ется только на программное обеспе-
чение, за которое нужно заплатить 
140 тыс. рублей. Менеджер Марсель 
рассказал: электрокары Zeekr 001 пе-
ред продажей растаможиваются в РФ 
на физлиц, в том числе на покупателя, 
и реализуются за 6,9 млн рублей по до-
говору комиссии без гарантии на саму 
машину.

Дилер Meilinauto также продаёт са-
мый популярный электрокар Zeekr 001 
за 6,6 млн рублей без гарантии и с рас-
таможкой на физлицо. Правда, в виде 
дополнительной услуги есть гарантий-
ное страхование. Как объяснила ме-
неджер Дарья, «все дилеры так делают, 
потому что для ввоза машин на юриди-
ческое лицо нужно ОТТС (одобрение 
типа транспортного средства), а с его 
получением возникают трудности 
из-за запрета правообладателя». Этот 
документ выдаётся импортёрам после 
комплекса процедур по сертификации 
транспортных средств, ввозимых в Рос-

сию, включая установку и тесты систе-
мы «ЭРА-ГЛОНАСС».

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг, правительство и Рос-
потребнадзор.

Оформление растаможивания ав-
томобилей на физлиц использует-
ся продавцами для сокращения трат 
на утильсбор, уверены участники рын-
ка. С октября 2024 года он заметно вы-
рос, что сказывается на цене автомоби-
лей. Однако физлицам даются льготы, 
если они ввозят машину для личного 
пользования. Чтобы сократить выпла-
ты, автомобиль может сначала оформ-
ляться на приближенного к фирме че-
ловека, сообщил источник «Известий» 
в отрасли.

— Если оформлять импортную преми-
альную машину на юрлицо, то выплата 
за утильсбор достигает 1,5–2 млн руб-
лей. А если на частника, в 50 раз меньше. 
Неудивительно, что серые дилеры ис-
пользуют эту схему, чтобы сэкономить, — 
рассказал «Известиям» бизнес-эксперт 
Владимир Моженков.

Однако государство борется с таки-
ми махинациями. Если оформленная 
при растаможке на физическое лицо ма-
шина продаётся раньше чем через год 
с момента покупки, то продавца обя-
жут уплатить полный коммерческий 
утильсбор. Поэтому серые продавцы 
или выдерживают машины на складах 
больше года, или работают под конкрет-
ного заказчика по договорам поручения 
и на него растаможивают автомобиль, 
уточнил участник рынка.

— Серые дилеры имеют ассорти-
мент презентационных автомобилей 
на площадках, показывают их покупа-
телям, но для экономии на утильсборе 
предлагают пригнать в точности такой 
же автомобиль из-за границы и офор-
мить его уже на конечного покупате-
ля по договору поручения, — рассказал 
«Известиям» председатель ассоциации 
«Российские автомобильные дилеры» 
Алексей Подщеколдин.

Серый дилер фактически оказыва-
ет только услуги доставки дорогих ма-
шин из Китая, не неся ответственности 
за товар, не даёт гарантии на технику, 
но берёт немалую комиссию. Прибыв-
шее транспортное средство, растамо-
женное на покупателя, действитель-
но не требует ОТТС, добавил участник 
рынка.

Но схема довольна сложна, она тре-
бует частичной или полной предопла-
ты, из-за чего покупатель рискует день-
гами. Официальные дилеры стараются 
не использовать таких схем, заключил 
эксперт.

Торговля автомобилями по схеме 
с договорами поручения действитель-
но лишает граждан гарантий, но запрет 
на такие действия вряд ли будет эффек-
тивным, сказал «Известиям» президент 
Союза автодилеров Вячеслав Жигалов. 
Он также считает, что официальные 
дилеры не практикуют такой подход: 
помимо юридических рисков за нару-
шение закона о защите прав потреби-
телей они могут столкнуться с репара-
ционными рисками в этом случае.

Как правило, такую схему использу-
ют серые дилеры, их невозможно про-
контролировать в случае принятия 
предложенного ограничения, так как 
их число на рынке даже невозможно оце-
нить. Также возникает и другой вопрос: 
а надо ли ввести аналогичную норму 
для продажи подержанных машин, ведь 
их тоже реализуют без гарантий. Кроме 
того, следует определить и то, как регу-
ляторы должны будут отличать новые 
машины от подержанных — на это тоже 
нужен ресурс, резюмировал эксперт.

Экономика и бизнес

Дальше не занимать
Выдача ипотеки по итогам 2024 года сократится более чем на треть

Евгения Перцева, Евгений Грачев

Выдача ипотеки по итогам 2024-го 
сократится более чем на треть, сле-

дует из прогноза «Дом.РФ», с которым 
ознакомились «Известия». По льгот-
ным программам падение будет чуть 
меньше — 26%. В 2025 году прогнозиру-
ется более существенное снижение — 
в два раза по отношению к 2023-му. 
Правительство уже оценивает ситуа-
цию на рынке жилья — итогом долж-
ны стать новые меры поддержки от-
расли.

«Дом.РФ» — финансовый институт 
развития в жилищной сфере России — 
сформировал прогноз по итогам 2024 
и 2025 годов по объёмам выдачи ипо-
теки, «Известия» ознакомились с рас-
чётами организации. Так, в этом году 
снижение составит около 33% по срав-
нению с 2023-м, в том числе по льгот-
ным программам — на 26%. Выдача 
ипотеки на 1 октября уменьшилась 

на 26% к прошлому году и на 59% к сен-
тябрю 2023-го.

Об этом сказано в материалах Мин-
строя к правительственному часу 
в Госдуме, который прошёл 23 октяб-
ря, редакция ознакомилась с ними. 
В следующем году «Дом.РФ» ждёт 
проседания по льготным програм-
мам почти в два раза по сравнению 
с 2023-м.

В 2024 году рынок ипотечного кре-
дитования столкнулся с рядом вызо-
вов, подчеркнул в документах «Дом.
РФ»: ключевую ставку повысили 
с прогнозом на дальнейшее увеличе-
ние, в результате чего ставки по ры-
ночной ипотеке стали 22–23%, с 1 июля 
отменили программу «Льготная ипо-
тека», а также ужесточили условия 
по семейной ипотеке. И это не говоря 
о росте ставок по кредитам для юри-
дических лиц и подорожании стро-
ительных материалов. В итоге при-
рост ипотечного портфеля снизился 

на 50% с начала года, отмечает орга-
низация.

По поручению президента прави-
тельство уже проводит оценку си-
туации на рынке жилищного строи-
тельства и ипотечного кредитования, 
сказано в материалах Минстроя, на-
правленных в Госдуму. Итогом долж-
ны стать новые меры поддержки от-
расли и условия ипотечных программ.

Продажи жилья сейчас ожидае-
мо упали, отметил «Известиям» гла-
ва аналитического центра «Дом.РФ» 
Михаил Гольдберг.

— Это происходит на фоне высоких 
ставок по рыночной ипотеке и свора-
чивания массовой господдержки. Од-
нако даже в таких условиях продажи 
просели всего на 20% к среднему уров-
ню первого полугодия 2024-го. Это 
меньше, чем мы ожидали ранее. Кро-
ме того, нынешний объём продаж не-
корректно сравнивать с высокой ба-
зой прошлой осени, когда наблюдался 
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в 50 раз

будет плата за утильсбор, если 
оформлять импортную машину 
на частника, а не на юрлицо

меньше

Ал
ек

се
й 
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По данным «Дом.РФ» 
на 1 октября, из 118 млн 
кв. м строящегося жилья 
продажи открыты в отно-
шении 93,8 млн кв. м, его 
распроданность состав-
ляет 44%. Одним из ос-
новных способов приоб-
ретения жилья является 
ипотека. 
По д а н н ы м р ес у р с а 
«Мир квартир», с начала 
2024 года цены на квар-
тиры в новостройках 
в среднем по РФ вырос-
ли на 6,3%, стоимость 
квадратного метра но-
вого жилья увеличилась 
почти на 8%.

Справка «Известий»

Ксения Набаткина

Т ребования закона о такси не могут 
выполнить более 70% водителей, 

подсчитали в Союзе пользователей 
платформ «Цифровой мир». Речь идёт, 
в частности, об обязательном внесении 
автомобиля в реестр, который объеди-
няет данные о машинах и владельцах. 
Также есть проблемы и с готовностью 
оформить транспортное средство 
в соответствии с требованием зако-
на — в цвета, которые устанавливают 
власти регионов. В итоге всё больше во-
дителей работают в серой зоне — берут 
заказы через мессенджеры и социаль-
ные сети, констатируют общественни-
ки. Такая работа опасна как для самих 
водителей, так и для пассажиров, по-
лагают в Ассоциации водителей такси, 
общественного и грузового транспор-
та. Необходимо скорректировать не-
которые положения закона, согласи-
лись в Госдуме.

Более 70% водителей такси не могут 
выполнить требования закона о так-
си, вступившего в силу 1 сентября 
2023 года, следует из имеющихся у «Из-
вестий» данных АНО «Союз пользова-
телей платформ “Цифровой мир”». За-
кон требует, чтобы все машины в такси 
были единого цвета, если такие огра-
ничения установили власти регионов, 

имели накрышный фонарь, шашеч-
ки на бортах. Они также должны быть 
внесены в единый реестр такси. Кро-
ме того, водитель обязан проходить 
ежедневный медицинский и техос-
мотр, а также оформить полис обяза-
тельного страхования гражданской от-
ветственности перевозчиков (ОСГОП).

Все эти меры требуют существен-
ных затрат, делающих нерентабель-
ной подработку в такси, отметил 
председатель АНО «Цифровой мир» 
Валерий Корнеев. Для проведения ме-
дицинского и техосмотра нужна ин-
фраструктура, которой, по его словам, 
всё ещё нет в большинстве регионов.

— Это привело к тому, что из агре-
гаторов такси ушли около миллиона 
самозанятых водителей, работающих 
на собственных автомобилях, — уточ-
нил он.

Ушедшие из агрегаторов водители, 
которые не могут выполнить требова-
ния закона, остаются на теневом рын-
ке перевозок, указали в «Цифровом 
мире». Они берут заказы через чаты 
в соцсетях и мессенджерах. Сейчас 
можно найти около 4 тыс. таких пло-
щадок, на которые подписаны око-
ло 10 млн человек, следует из данных 
АНО «Цифровые платформы».

Для официальной работы в такси 
водителю нужен трудовой договор 

с перевозчиком либо статус ИП. До-
пускается также наличие статуса са-
мозанятого, пояснил «Известиям» ви-
це-президент Ассоциации юристов 
по регистрации, ликвидации, бан-
кротству и судебному представитель-
ству Владимир Кузнецов.

Закон о такси не позволяет води-
телю управлять автомобилем при 
наличии непогашенной судимо-
сти по тяжёлым уголовным статьям, 
трёх и более неуплаченных штрафов 
за нарушение ПДД, а также без прой-
денной аттестации на знание города, 
если региональные власти её ввели, 
напомнил он. Также необходимо по-
лучить разрешение на работу в такси, 
которое выдаётся по месту житель-
ства водителя. Либо такое разреше-
ние должно быть у перевозчика-агре-
гатора.

Массовый уход таксистов в серую 
зону может привести к росту коли-

миллион
1 самозанятых 

водителей ушли  
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Зеленоглазое прости
Нормативы закона о такси не могут выполнить 70% водителей
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Страховая кампания
A Власти решили отложить 

вступление в силу закона 
о введении единого ОСАГО для Рос-
сии и Белоруссии. Чтобы система од-
новременно заработала на всей тер-
ритории Союзного государства, дату 
назначили на 1 января 2025 года, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
Минфина. Ранее предполагалось, что 
новый полис можно будет оформить 
с октября 2024-го.

Однако после вступления зако-
на в силу нужно время, чтобы при-
нять нормативные документы и объ-
единить информационные системы, 
сообщил директор бюро «Зелёная 
карта» Российского союза автостра-
ховщиков (РСА) Сергей Разуван.

Тем не менее автомобилисты смо-
гут купить расширенное ОСАГО уже 
в первом квартале следующего года, 
отметил Сергей Разуван. По его сло-
вам, этот продукт будет интересен 
автомобилистам приграничных тер-
риторий, постоянно выезжающим 
в соседнее государство, а также ав-
топеревозчикам.

В ВСК и «РЕСО-Гарантии» под-
твердили, что граждане смогут ку-
пить такой полис уже в первом квар-
тале 2025-го.

Расширение страховки на Бело-
руссию будет оформляться допол-
нительным соглашением исключи-
тельно по желанию клиента, и в самом 
договоре об этом будут делать специ-
альную пометку, добавили в пресс-
службе Минфина. Там оценили, что 
таких ОСАГО будет порядка 10–15% 
от всех оформленных договоров ав-
тогражданки.

Эти полисы будут дороже, а сто-
имость всех оставшихся договоров 
(которые действуют только в России) 
не изменится, подчеркнули в ведом-
стве.

Для расчётов цены расширен-
ной страховки будет использо-
ваться статистика по белорусско-
му ОСАГО — средние тарифы таких 
полисов будут ориентиром, отмети-
ли в Минфине. Обязательная авто-
гражданка в Белоруссии стоит по-
рядка 4 тыс. руб лей, добавил Сергей 
Разуван из РСА.

Он добавил: страховщики смогут 
устанавливать стоимость договора 
для клиента только в пределах та-
рифного коридора. Его границы будет 
определять РСА, уточнили «Извести-
ям» в пресс-службе Центробанка.

У водителей также останется оп-
ция купить «Синюю карту» для корот-
ких поездок, напомнили в Минфине.

Эта система международного ав-
тострахования для выезжающих 
за границу официально заработала 
с 1 апреля 2024-го как альтернатива 
«Зелёной карте» (членство РФ в этом 

объединении приостановили в июле 
2023-го из-за санкций на неопреде-
лённый срок).

Цена общего полиса России и Бело-
руссии по сопоставимым срокам и ка-
тегории транспортного средства бу-
дет существенно ниже, чем стоимость 
«Синей карты», уверен Сергей Разуван. 
По его словам, это получится сделать 
за счёт электронных продаж, которые 
исключают значительные издержки 
на содержание агентской сети. С на-
чала 2024-го россияне оформили уже 
450 тыс. «Синих карт», а за весь про-
шлый год было куплено 500 тыс. по-
добных страховок, заявили в РСА.

Закон о едином ОСАГО между РФ 
и Белоруссией предусматривает, что 
в перспективе к системе могут при-
соединиться и другие страны, за-
явили «Известиям» в ЦБ. Переговоры 
о расширении полиса и на иные госу-
дарства уже ведутся с Ассоциацией 
страховщиков стран ЕАЭС, уточнил 
Сергей Разуван.

Расширение ОСАГО на Белорус-
сию в первую очередь ориентиро-
вано на жителей приграничных тер-
риторий — тех, кто часто пересекает 
границу Союзного государства, со-
общил гендиректор национальной 
страховой информационной системы 
(НСИС) Николай Галушин. Он доба-
вил: отдельной группой тех, кто будет 
пользоваться такой страховкой, ста-
нут водители грузовых автомобилей 
и пассажирские перевозчики.

Для граждан России, которые раз 
в год планируют посетить Минск или 
Гродно, покупать годовой полис «Бе-
лой карты» (общий ОСАГО) будет не-
целесообразно, заключил он.

Однако если речь идёт о длитель-
ных поездках, то уже сейчас понят-
но, что «Белая карта» будет дешевле 
аналогичного по сроку полиса «Синяя 
карта», подчеркнула директор депар-
тамента розничного автострахования 
«Зетта Страхования» Елена Фёдорова. 
Цена будет зависеть от типа транс-
порта (легковой автомобиль, автобус, 

грузовик, мотоцикл), срока страхова-
ния и курса иностранных валют к бе-
лорусскому рублю, рассказала она.

По словам Елены Фёдоровой, сей-
час средняя стоимость «Синей карты» 
для Белоруссии на легковой автомо-
биль на 15 дней составляет поряд-
ка 1,2 тыс. рублей, а на грузовик или 
автобус — в два раза больше. При 
этом такой годовой полис обойдёт-
ся от 5 тыс. до 36 тыс. рублей в зави-
симости от типа транспорта.

Скорее всего, расш и рен н ы м 
ОСАГО для РФ и Белоруссии заинте-
ресуются до 20–30% клиентов, кото-
рые сейчас покупают «Синюю карту», 
оценила Елена Фёдорова.

В среднем расширенное ОСАГО 
будет примерно на 10–15% доро-
же классического, оценили в пресс-
службе транспортной компании «ГТК-
Холдинг». Там добавили: для тех, кто 
часто пересекает границу, это позво-
лит сэкономить, а также не надо бу-
дет оформлять бумаги на контроле.

Если клиент с новым типом стра-
ховки попадёт в ДТП, то авария бу-
дет урегулироваться в соответствии 
с законодательством Белоруссии, 
сообщили в пресс-службе «Юго-
рии». Там добавили: для возмеще-
ния ущерба потерпевшему необхо-
димо будет обратиться в Белорусское 
бюро по транспортному страхова-
нию. После этого оно выставит счёт 
на компенсацию российскому ответ-
ственному страховщику, уточнил ви-
це-президент «РЕСО-Гарантии» Игорь 
Иванов.

Скорее всего, при тотальных по-
вреждениях возмещение будет про-
изводиться в денежной форме, счита-
ет руководитель проекта разработки 
и развития продуктов по автостра-
хованию СК «Абсолют Страхование» 
Алевтина Кожевникова.

В целом создание расширенного 
полиса — это логичный шаг в инте-
грации законодательств двух стран 
под единый формат Союзного госу-
дарства, отметил руководитель на-
правления технической экспертизы 
Mains Lab Владимир Куликов.

После отказа от «Зелёной карты» 
распространение ОСАГО на террито-
рию Белоруссии сможет стать очень 
важной вехой в части возвращения 
страховщиков на международный 
рынок, пусть и пока в рамках Союз-
ного государства, подчеркнул замна-
чальника управления методологии 
и андеррайтинга обязательных видов 
страхования СК «МАКС» Александр 
Щербаков.

Кроме того, именно с Белорус-
сией у РФ достаточно плотный тра-
фик, добавили в пресс-службе «ГТК-
Холдинга». А в последние два года 
он только вырос.

Экономика и бизнес

Комитет по футуризму
Игра «Сатурн» расскажет о космическом будущем нашей страны

Антон Белый

С тудия из Санкт-Петербурга выпу-
скает компьютерную игру «Сатурн» 

о космическом будущем России. Отече-
ственные программисты и геймдизай-
неры придумали детективную историю, 
которая разворачивается как на Земле, 
так и на спутниках Сатурна. Благодаря 
финансовой поддержке от государства 
разработчики смогли реализовать про-
ект в рекордные сроки — активная раз-
работка заняла около полугода. «Из-
вестия» первыми сыграли в новинку. 
Эксперты полагают: дебютный проект 
от начинающих разработчиков вернёт 
моду на научную фантастику в совет-
ском антураже.

�� ЧЕГО ЖДАТЬ  
ОТ ИГРЫ «САТУРН»

Студия Ninsar Games создала так-
тическую ролевую игру «Сатурн» 
в научно-фантастическом формате. 
Её создатели получили финансовую 
поддержку от Института развития ин-
тернета (ИРИ), они небольшой коман-
дой смогли в сжатые сроки выпустить 
проект, напоминающий культовые 
Fallout и Disco Elysium. «Известия» за-
ранее получили доступ к полной вер-
сии и смогли сыграть в неё до релиза, 
назначенного на 29 октября.

— В своей дебютной игре мы по-
старались воплотить проект мечты. 
Первое прохождение «Сатурна» зай-
мёт у игроков несколько часов. Сей-
час мы выпускаем её для компьютеров, 
а чуть позже — на мобильных платфор-
мах. В дальнейшем планируем исполь-
зовать обратную связь от геймеров, 
чтобы улучшать игру и создавать для 
неё новый контент. Она доступна аб-
солютно бесплатно, и на этом всё толь-
ко начинается, — сообщил генераль-
ный директор студии Егор Сечинский.

По сюжету действие происходит 
в 2062 году, когда Россия успешно ко-
лонизировала спутники планеты Са-
турн. Однако век освоения космоса 
омрачает неожиданная угроза, несу-
щая смерть всему человечеству. Ра-
зобраться в происходящем предстоит 
российскому учёному, который вы-

ступает в роли главного героя. Ему 
предстоит распутать детективную 
историю, происходящую как на Зем-
ле, так и на спутниках Сатурна.

На них все локации совмещают зоны 
в безвоздушном пространстве и комна-
ты внутри космических станций. С на-
чала игры на карте «Отражения» видны 
три спутника — Титан, Энцелад и Япет. 
Найти способ подключиться к каждому 
из них придётся на Земле. В ходе иссле-

дования пользователям удастся найти 
источник сигнала на четвёртом, секрет-
ном спутнике. Исследование каждого 
отнимает как минимум час внутриигро-
вого времени. Всего же в игре доступно 
15 разнообразных локаций.

Сотрудники Ninsar ранее работа-
ли над такими известными ролевы-
ми проектами, как Divinity: Original 
Sin 2, Baldur’s Gate 3 и Encased. При этом 
их новая игра содержит образователь-
ные и обучающие материалы, в связи 
с чем получит добровольную зелёную 
маркировку.

— Это уже вторая игра при поддерж-
ке ИРИ с такой маркировкой. Первой 
была «Бессмертная симфония», посвя-

щённая блокадному Ленинграду. В «Са-
турне» научные достижения россий-
ских учёных органично интегрированы 
в игровой процесс. На одном из спут-
ников планеты потребуется создать 
топливо — смешать химические эле-
менты в правильных пропорциях, пред-
варительно изучив их свойства. Такие 
проекты служат отличным примером 
интеграции познавательных элемен-
тов в видеоигры. Есть исследования, 

подтверждающие эффективность игр 
в обучающем процессе, — заявил руко-
водитель Организации развития ви-
деоигровой индустрии Василий Ов-
чинников.

�� СДЕРЖАННЫЕ ОЦЕНКИ 
ЭКСПЕРТОВ

Жителям РФ всегда интересно пред-
ставлять гипотетическое будущее 
с антропоморфными роботами и кос-
мополитами, полагает директор Меж-
континентальной киберспортивной 
лиги Александр Горбаченко.

— У неё есть все шансы на успех 
не только среди отечественных гейме-

ров, но и у зарубежной аудитории. 
Поскольку та всегда подсознательно 
ждёт от российской культурной про-
дукции глубокого содержания, отра-
жающего метания «загадочной рус-
ской души». А наибольший простор 
для таких метаний даёт, разумеется, 
космос, который тесно связан в гло-
бальном массовом сознании с имид-
жем России, — полагает специалист.

По мнению эксперта в игровой ин-
дустрии Степана Горохова, в случае 
с «Сатурном» есть понятные опасе-
ния — например, смогут ли её авто-
ры удовлетворить спрос аудитории 
на проработку мира и вариатив-
ность игровых механик, связанных 
с прогрессией. Ведь именно от них 
напрямую зависит как погружение 
в игровой процесс, так и удержание 
интереса пользователей на дистан-
ции.

— В целом вселенная игры воспри-
нимается позитивно на поверхност-
ном уровне и подсвечивает междуна-
родное взаимодействие в освоении 
космоса. Мировое сообщество гейме-
ров не знает границ, поэтому игра 
имеет шансы проявить себя не только 
в РФ, при этом сохранив черты и цен-
ности, присущие в первую очередь со-
отечественникам, — считает Степан 
Горохов.

Однако одни из главных про-
блем игровой разработки в стране — 
продюсирование и продвижение. 
По словам директора по маркетингу 
и партнёрствам компании Game Art 
Pioneers Глеба Кадомцева, за игрой 
не слишком активно следят в соци-
альных сетях.

Ау д и т ор и и д а в но хо т е ло с ь 
чего-то типа «Москвы — Кассиопеи» 
и «Отроков во Вселенной» в форма-
те видеоигры, в которой ностальги-
ческий ретрофутуризм сочетался бы 
с историческим оптимизмом без на-
доевшего постапокалипсиса, отметил 
преподаватель кафедры киберспорта 
факультета игровой индустрии и ки-
берспорта университета «Синергия» 
Максим Залилов.

С 29 октября проект бесплатно рас-
пространяется на платформах VK Play 
и Steam.

Действие происходит в 2062 году, когда Россия успеш-
но колонизировала спутники Сатурна. Однако появля-
ется неожиданная угроза, несущая смерть человечеству. 
Разобраться с ней предстоит российскому учёному

пиковый спрос на новостройки, — рас-
критиковал свои же прогнозы эксперт.

Что касается возможных мер под-
держки, если прогнозы Банка России 
оправдаются, а ключевая ставка нач-
нёт снижаться в 2025 году, «мы увидим 
естественное восстановление спро-
са за счёт рыночной ипотеки, и до-
полнительные стимулы для отрасли 
не понадобятся», отметил он. Но ос-
новной риск, по его мнению, заключа-
ется в том, что ситуация с высокими 
ставками и низкими продажами жи-
лья сохранится и в следующем году.

— Тогда под удар попадёт нераспро-
данное жильё, а запуски новых проек-
тов по итогам года могут сократиться 
до 20–25 млн кв. м. И в этом случае не-
обходимо будет поддержать застрой-
щиков, предложив им меры субсиди-
рования проектного финансирования. 
Это напрямую поддержит предложе-
ние нового жилья, однако не приведёт 
к избыточному увеличению спроса 
и опережающему росту цен на жи-
льё, — сказал он.

«Известия» направили запросы 
в Минстрой и Минфин.

В структуре продаж на ипотеку 
приходится до 90%, речь идёт о ры-
ночном, семейном, арктическом и IT-
кредитовании, сказал «Известиям» 
директор центра конъюнктурных 
исследований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович. Основная часть отво-
дится на государственную програм-
му «Семейная ипотека» — чуть больше 
30%, отметил он.

— Власти будут презентовать но-
вую и массовую бонусную програм-
му, для того чтобы не обрушить стро-
ительный рынок. Несмотря на то что 
в структуре ВВП отрасль занимает 

всего 7%, она даёт серьёзный мульти-
пликативный эффект на другие сферы, 
например металлургию, железнодо-
рожные перевозки, электроэнерге-
тический комплекс и другие, — по-
яснил эксперт. — Скорее всего, новая 
ипотечная программа будет базиро-
ваться на более сложных условиях — 
с большими ограничениями.

Прогноз «Дом.РФ» выглядит опти-
мистично, и, скорее всего, показатель 
33% будет превышен, считает анали-
тик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. В 2025 году снижение 
должно продолжиться, полагает она.

— На это будет влиять сразу не-
сколько факторов, например с 1 янва-
ря вступит в силу ипотечный стандарт, 
который ограничит субсидирование 
застройщикам ставок по ипотеке, 
оплату кредитов траншами и другие 
льготы, которые можно было получить 
от девелопера. Это значит, что ипоте-
ка будет обходиться дороже, а покуп-
ка в кредит станет менее выгодной, — 
уточнила она «Извес тиям».

С ней согласны в Абсолют-банке: 
там не исключают, что по итогам года 
сокращение ипотечного кредитова-
ния может быть даже немного больше, 
так как в прогнозе не учтены послед-
ние два месяца 2024-го, когда объём 
выдач может упасть ещё. Директор 
департамента розничных продуктов 
финорганизации Виталий Костюке-
вич сказал, что в целом, по прогнозам 
банка, в 2025 году объём ипотечного 
кредитования составит 3–3,5 трлн 
рублей. Он пояснил: из них около 
2 трлн пойдёт на семейную ипотеку, 
500–600 млрд — на IT-ипотеку и 300–
400 млн придётся на рыночную.

Согласно оценкам «Эксперт РА», 
к концу года объём выдачи ипотеч-
ных кредитов снизится более чем 
на 30% от уровня 2023-го. Причины — 
окончание основной льготной про-
граммы и пересмотр условий прочих 
адресных программ, рассказал «Из-
вестиям» директор по банковским 
рейтингам организации Владимир 
Тетерин. Спрос также охлаждают за-
градительные ставки после несколь-
ких раундов повышения ключевой, 
подчеркнул он.

94 млн

в новостройках продаётся сейчас 
в России
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чества опасных инцидентов, преду-
преждают в «Цифровом мире». Коли-
чество сообщений о насильственных 
инцидентах против таксистов вырос-
ло в этом году на 27%, подсчитали там.

— Заказывая такси через социаль-
ные сети и мессенджеры, пассажир 
не получает информации о перевоз-
чике, не знает, есть ли у него разреше-
ние на работу и даже водительские 
права, — полагает Валерий Корнеев. — 
Всё это привело к хаосу в отрасли 
и напрямую сказывается на безопас-
ности пассажиров, особенно женщин 
и детей, которые не могут физически 
постоять за себя.

В конце октября произошло резо-
нансное преступление в городе Кор-
кино Челябинской области: в автомо-
биле было обнаружено тело 40-летней 
женщины-таксиста с ножевыми ра-
нениями. По сообщениям СМИ, она 
работала нелегально, брала заказы 
через чат-боты и мессенджеры. У жен-
щины остались двое несовершенно-
летних детей 11 и 15 лет. Возбуждено 
уголовное дело по ст. 105 «Убийство». 
Правоохранительные органы уста-
новили и задержали подозреваемого 
в преступлении — 17-летнего местно-
го жителя. По информации следствия, 
у него возник конфликт с женщиной, 
после чего он несколько раз ударил 

её ножом. Бывший муж погибшей рас-
сказал «Известиям», что погибшая на-
чала работать в сфере такси недавно.

С введением новых требований 
большинство водителей ушли в серую 
зону, подтвердила «Известиям» пре-
зидент Ассоциации водителей такси, 
общественного и грузового транспор-
та Ольга Нор.

— И так работать совсем не безо-
пасно как для водителя, так и для пас-
сажира. Неизвестно, куда вас увезут, 
потому что ни в одном агрегаторе 
маршрут не зарегистрирован, — ска-
зала она. — Таким образом, не защи-
щён ни клиент, ни водитель.

Работать нелегально, по её словам, 
таксистов вынуждает большое коли-
чество трат, которое приходится не-
сти для легальной работы.

— Необходимый с сентября полис 
обязательного страхования граждан-
ской ответственности перевозчиков 
обходится примерно в 10 тыс. рублей. 
Должен быть зарегистрирован путе-
вой лист, нужна карточка фрахтов-
щика, которую тоже сейчас нужно 
менять из-за включения сведений 
об ОСГОП, — пояснила Ольга Нор.

Итого, по её оценкам, для выхода 
на своей машине на легальную рабо-
ту в такси водителю нужно потратить 
около 100 тыс. рублей.

— Туда также входит оклейка ма-
шины по ГОСТу, приведение цвета 
в соответствие с указанным в зако-
не, — указала она. — Это тоже допол-
нительные траты. Каждый элемент, 
который требуется наклеить, это до-
полнительные траты для водителей. 
Кроме того, многие наклейки со вре-
менем отваливаются или смывают-
ся, приходится постоянно обновлять.

Нужно скорректировать феде-
ральный закон о такси, считают в АНО 
«Цифровой мир». Такое обращение 
они направили на имя председателя 
Совета Федерации Валентины Мат-
виенко (есть у «Известий»).

«Считаем целесообразным ис-
ключить нормы, дискриминирую-
щие водителей такси на личных ав-
томобилях, стремящихся работать 
законно. Это приведёт к их легализа-
ции и позитивно скажется на обще-
ственной безопасности», — говорит-
ся в обращении.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Вместо покупки отдельных 
местных страховок водитель 
из страны — участницы систе-
мы может приобрести ком-
плексную защиту для зарубеж-
ных поездок. Сейчас «Синяя 
карта» работает только с Бело-
руссией, но Россия ведёт пере-
говоры с Турцией, Азербайд-
жаном, Ираном, Казахстаном 
и Киргизией об их присоеди-
нении к системе.

Справка «Известий»

Зеленоглазое прости
Нормативы закона о такси не могут выполнить 70% водителей
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Учёное призвание
В Москве назвали обладателей наград  
«За верность науке»

Андрей Коршунов

В Москве состоялась торжественная 
церемония объявления лауреатов 

X Всероссийской премии «За верность 
науке». Их наградили в концертном зале 
«Зарядье». Юбилейная церемония стала 
самой масштабной за всю историю. Пре-
мию пополнили новыми номинациями, 
а общее число претендентов превыси-
ло 1800 заявок. Награды вручили пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков, 
вице-премьер Дмитрий Чернышенко, ми-
нистр науки и высшего образования РФ 
Валерий Фальков и другие.

Вечером 28 октября в концертном 
зале «Зарядье» состоялась церемония 
объявления лауреатов X Всероссийской 
премии «За верность науке». Это ключе-
вое мероприятие, которое направлено 
на поощрение российских СМИ и меди-
апроектов, ориентированных на попу-
ляризацию достижений отечественных 
учёных и поддержку престижа научной 
деятельности.

Организаторы премии — Минобрнау-
ки при поддержке Российской академии 
наук, Национального исследователь-
ского центра «Курчатовский институт» 
и Московского государственного уни-
верситета им. М.В. Ломоносова.

В этом году на соискание премии 
претендовали проекты из 80 россий-
ских регионов. Всего было подано свы-
ше 1,8 тыс. заявок, что почти в полто-
ра раза больше, чем в 2023-м. Новыми 
номинациями стали «Автор цифрово-
го контента», «Признание» и «Наука — 
детям». Последняя награда появилась 
благодаря указу президента Владими-
ра Путина об объявлении 2024-го Годом 
семьи. Кроме того, к списку номинаций 
был добавлен «Специальный приз име-
ни Христофора Леденцова». Он вручает-
ся партнёрами премии за значительный 
вклад бизнеса в популяризацию науки 
и технологий.

Торжественная часть мероприятия 
началась с объявления лауреатов в но-
минации «Наука — миру», которой при-
своено имя Константина Циолковского. 
Она присуждается за достижения, кото-
рые направлены на популяризацию от-
ечественной науки и высшего образо-
вания за рубежом. Лучшим проектом 

в этой области был признан междуна-
родный фестиваль «Наука 0+», организо-
ванный Московским государственным 
университетом им. М.В. Ломоносова.

— Перспективы у отечественной нау-
ки блестящие, потому что она чрезвы-
чайно востребована и в России, и за ру-
бежом, — сказал вручивший награду 
в первой номинации пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.

Он отметил, что российским учё-
ным важно вовремя пройти этап тех-
нического перевооружения, который 
сейчас переживает наука во всём мире. 
Это обязывает ежегодно демонстриро-
вать конкретные результаты. Причём 
не только в фундаментальной науке, 
но и в прикладной. Без этого разви-
тие страны невозможно. Это, конечно, 
огромная возможность, но и огромная 
ответственность, добавил он.

Обладателем премии в номинации 
«Признание», которая вручается за до-
стижения в области научной коммуни-
кации, в текущем году стал российский 
учёный, ведущий известной телепере-
дачи «В мире животных» Николай Дроз-
дов.

Награду за создание лучшего циф-
рового контента вручили Вадиму Баки-
ну — организатору всероссийского шоу 
для абитуриентов и студентов «Ревузор». 
В этом проекте пять блогеров рассказы-
вают об образовании и науке, при этом 
они беседуют с молодыми учёными и те-
стируют научные разработки универси-
тетов. Приз вручил заместитель пред-
седателя правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко.

— Вы делаете большую работу — на-
верное, самую важную, которую в Де-
сятилетие науки и технологий поручил 
наш президент, — подчеркнул он в своём 
выступлении, обращаясь к участникам 
конкурса. — Вы популяризируете это вы-
сокое звание учёного!

Взять на взнос
Россияне смогут разом забрать до 412 тыс. рублей пенсионных накоплений

A Право на накопительную 
пенсию есть у граждан 

1967 года рождения и моложе, которые 
работали по найму с 2002-го по 2013-й, 
напомнили в Министерстве труда. Там 
добавили: в этот период работодате-
ли уплачивали за сотрудников взносы 
в размере 2 или 6% от их зарплаты.

С 2014-го по 2025-й действует мора-
торий на направление взносов на на-
копительную пенсию (его ещё называ-
ют заморозкой накопительной пенсии), 
то есть работодатель больше не может 
отчислять часть средств на накопитель-
ный счёт человека. Теперь все деньги 
идут на текущие страховые выплаты.

Сформированные до 2014 года на-
копления продолжают инвестиро-
ваться, поэтому объём средств на ли-
цевых счетах граждан увеличивается, 
отметили в Минтруде. Там напомнили: 
выплаты назначаются по заявлению 
мужчинам и женщинам по достиже-
нии 60 и 55 лет соответственно. То есть 
до возраста получения страховой пен-

сии (65 лет для мужчин и 60 для жен-
щин).

В ведомстве пояснили, что пенси-
онные накопления могут быть назна-
чены в виде:

— единовременной выплаты;
— срочной пенсионной выплаты, ко-

торая начисляется ежемесячными 
равными платежами во время перио-

да, который определяет сам гражданин, 
но не менее десяти лет;

— накопительной пенсии, которая 
выплачивается ежемесячно бессроч-
но (по сути, это доплата к основной сум-
ме — по старости).

Большинство россиян (порядка 98%), 
имеющих право на накопительную пен-
сию, выбирают именно первый вари-
ант — единовременную выплату, уточ-
нили в Минтруде.

Рост порога по единовременной вы-
плате увеличит число граждан, кото-
рые могут забрать все накопления сразу, 
сказали в Минтруде. Согласно проекту 
бюджета Соцфонда («Известия» его из-
учили), планируемое число получате-
лей разового перечисления в 2025-м — 
713 тыс. человек.

При этом средняя выплата в следу-
ющем году составит 63 тыс. рублей, го-
ворится в документе. Существенная 
разница между этим показателем и мак-
симальным размером допустимой сум-
мы (412 тыс.) объясняется небольшим 

размером накоплений у большинства 
людей, рассказал доцент экономическо-
го факультета РУДН Андрей Гиринский.

— С 2002-го накопительная пен-
сия формировалась у двух категорий 
граждан — средней возрастной когор-
ты (мужчины 1953–1966 годов рождения 
и женщины 1957–1966 годов рождения) 
и младшей возрастной когорты (росси-
яне 1967 года рождения и позже). Взно-
сы делал работодатель с их официально 
получаемых зарплат для первой группы 
с 2002-го по 2004-й (в размере 2% от зар-
платы), а для второй — с 2002-го по 2013-й 
(до 6% от жалованья), — уточнила Юлия 
Финогенова из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Общество

Проще и быстрее
Как Госавтоинспекция развивает оказание госуслуг в электронном виде

Кирилл Сазонов

Госавтоинспекция — одно из ве-
домств, на примере которого хоро-

шо заметен переход на цифровизацию 
оказываемых услуг. Зарегистрировать 
автомобиль или, наоборот, прекратить 
его учёт, подать заявление на получе-
ние водительского удостоверения по-
сле автошколы, получить или обменять 
права, проверить штрафы за нарушения 
ПДД — всё это теперь можно сделать 
буквально за несколько минут с любо-
го компьютера или смартфона. Подроб-
ности — в материале «Известий».

�� НОМЕРА И ПРАВА 
ПО ТАЛОНАМ

Ещё несколько лет назад радость ав-
товладельца от покупки нового транс-
портного средства могла быть омра-
чена перспективой долгой и нудной 
процедуры постановки его на учёт. 
Приходилось заранее лично приезжать 
в регистрационно-экзаменационное 
подразделение (МРЭО) Госавтоинспек-
ции и стоять в очереди из желающих 
зарегистрировать машину или, наобо-
рот, снять её с учёта. Далеко не всегда 
удавалось «поймать» заветный талон-
чик с первого раза.

Нередко, чтобы попасть на экзамен 
или получить новое водительское удо-
стоверение, автовладельцам прихо-
дилось отпрашиваться с работы, что 
приводило к потере времени, способ-
ствовало нервозной обстановке в под-
разделениях Госавтоинспекции, за-
частую приводило к возникновению 
конфликтов между гражданами. Всё 
это осталось в прошлом.

�� НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ДОМА

Появившаяся возможность подать за-
явление в электронном виде и забро-
нировать конкретное время визита 
в МРЭО через портал госуслуг замет-
но упростила и ускорила процедуру 
регистрации транспортных средств 
(ТС), получения и обмена водитель-
ских удостоверений в Госавтоинспек-
ции. Теперь это можно сделать не вы-
ходя из дома. Например, чтобы подать 
заявление на регистрацию ТС, доста-
точно зайти на официальный сайт Гос-
автоинспекции («госавтоинспекция.
рф») и в разделе «Автовладельцам» 
перейти по ссылке на портал госус-
луг. Затем выбрать вид услуги и любое 
подразделение МРЭО, из предложен-
ных вариантов подобрать устраива-
ющую дату визита, заполнить форму 
заявления, оплатить госпошлину и по-

лучить в личном кабинете электрон-
ное приглашение с указанием места 
и времени регистрации ТС. Вся про-
цедура занимает не более десяти ми-
нут: никаких очередей и нервотрёпки. 

Более того, подав заявление в элек-
тронном виде и распечатав его са-
мостоятельно, автовладелец может 
заблаговременно прибыть в регистра-
ционное подразделение Госавтоин-
спекции и до момента подачи доку-
ментов в окно приёма пройти осмотр 
на площадке, тем самым значительно 
сэкономив своё время. 

Таким же образом можно прекра-
тить учёт транспортного средства, 
если новый владелец по каким-то при-
чинам не зарегистрировал его на своё 
имя в установленный срок. Анало-
гичный алгоритм действий предус-
мотрен и для желающих получить 
водительское удостоверение после 
автошколы или заменить его при не-
обходимости.

Кроме того, использование пор-
тала госуслуг для подачи заявления 
на оказание регистрационно-экзаме-
национных услуг позволяет снизить 
бюрократическую нагрузку на самого 
заявителя. Ведь в этом случае благо-
даря межведомственному электрон-
ному документообороту гражданин 
избавляется от необходимости сбора 
дополнительных документов и сведе-
ний, которые уже имеются в органах 
государственной власти.

– Год от года возможностью подать 
заявление в электронном виде на ре-
гистрацию транспортного средства 
или прекращение его учёта, а так-
же на получение водительского удо-
стоверения после автошколы или 
его обмена пользуются всё больше 
граждан. Автовладельцы увидели 
и оценили все преимущества такой 
формы получения государственных 
услуг, предоставляемых Госавтоин-
спекцией, и активно ею пользуют-
ся, — заявил «Известиям» начальник 
управления организации регистра-
ционно-экзаменационной деятель-
ности, технического надзора и оказа-
ния государственных услуг ГУОБДД 
МВД России полковник полиции Ро-
ман Мишуров.

Он рассказал: за девять месяцев 
этого года более чем из 15 млн заяв-
лений, поданных гражданами в под-
разделения Госавтоинспекции, почти 
6,6 млн из них было подано с использо-
ванием портала госуслуг.  В частности, 
на их долю пришлось 56,5% от обще-
го количества заявлений, связанных 
с регистрацией транспортных средств 
(около 5 млн обращений). Что касает-
ся заявлений на проведение экзаме-
нов и выдачу водительских удосто-
верений, 42,6% заявителей (примерно 
1,5 млн человек) воспользовались воз-
можностью обратиться за получени-
ем этих услуг в электронном виде, от-
метил он. 

Роман Мишуров подчеркнул, что 
сотрудники ГУОБДД МВД России по-
стоянно следят, чтобы возможность 
получить гражданином ту или иную 
госуслугу по линии Госавтоинспек-
ции не превышала установленный за-
коном максимальный срок пять дней, 
и в случае необходимости принимают 
оперативные меры.

�� НОВЫЕ РЕГИОНЫ  
НЕ ОТСТАЮТ

С августа прошлого года возможность 
подать заявление на осуществление ре-
гистрационных или экзаменационных 
действий через портал госуслуг появи-
лась и у жителей новых регионов Рос-
сии — ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей. Поскольку для них, 
согласно постановлению правитель-
ства РФ № 2216 от 2 декабря 2022 г., пред-
усмотрен упрощённый порядок реги-
страции ТС и получения водительских 
удостоверений (в первом случае не тре-
буются полис ОСАГО, диагностическая 

карта и электронный паспорт транс-
портного средства, а во втором — мед-
справка и сдача экзаменов), специально 
для граждан этих регионов на портале 
предусмотрены отдельные формы за-
явлений на оказание соответствующих 
услуг по линии Госавтоинспекции, от-
мечают в ГУОБДД МВД России. В ведом-
стве «Известиям» сообщили: на данный 
момент такой возможностью восполь-
зовались уже более 93,5 тыс. заявите-
лей из новых регионов. 

Всего в настоящее время в четы-
рёх новых регионах страны Госав-
тоинспекцией предоставлено около 
1,5 млн государственных услуг, свя-
занных с выдачей российских нацио-
нальных водительских удостоверений 
и регистрацией транспортных средств. 
В частности, выдано более 751,5 тыс. 
водительских удостоверений и прове-
дено более 716 тыс. регистрационных 
действий. Кроме того, полицейские 
приняли более 140,4 тыс. экзаменов 
на право управления транспортными 
средствами, рассказали в Госавтоин-
спекции.

— Пока возможность подать заявле-
ние при помощи портала госуслуг для 
новых российских регионов в диковин-
ку. Кроме того, свой отпечаток накла-
дывает и непростая ситуация, которая 
складывается в новых субъектах феде-
рации: например, пока далеко не вез-
де есть доступ к интернету. Тем не ме-
нее количество заявлений на оказание 
услуг, поданных в электронном виде, 
растёт и тут: жители новых регионов, 

которые воспользовались такой воз-
можностью, оценили её преимуще-
ства — быстроту, удобство и комфорт, — 
отметил Роман Мишуров.

Для автомобилистов из новых ре-
гионов, которые по каким-то причи-
нам не могут или пока не хотят пода-
вать заявления в электронном виде, 
доступны в общей сложности 32 пун-
кта (как стационарных, так и пере-
движных) приёма граждан по вопро-
сам предоставления государственных 
услуг Госавтоинспекцией, подчеркну-
ли в ведомстве. Причём четыре из них 
дополнительно появились в этом году, 
добавили в ГУОБДД МВД России.

�� БОЛЬШЕ ЭЛЕКТРОННЫХ 
УСЛУГ АВТОВЛАДЕЛЬЦАМ

Кроме указанных возможностей ком-
фортного получения государствен-
ных услуг по линии Госавтоинспек-
ции портал госуслуг совместно с МВД 
России предоставляет автовладель-
цам дополнительные гарантии чи-
стоты автомобиля при его покупке. 
Речь идёт о возможности бесплат-
но проверить транспортное сред-
ство на предмет легитимности учё-
та и получить расширенную выписку 
из государственного реестра транс-
портных средств. Она является един-
ственным электронным документом, 
подтверждающим законность реги-
страции автомобиля и достоверность 
данных о его владельце (в отличие 
от выписки из электронного паспор-
та транспортного средства, являюще-
гося по своей сути техническим доку-
ментом, не содержащим юридически 
значимой информации о регистрации 
автомобиля), отмечают в Госавтоин-
спекции.

Только на официальном сайте Гос-
автоинспекции или через мобиль-
ное приложение «Госуслуги.Авто» 
граждане официально могут про-
верить приобретаемый автомобиль 
на предмет отсутствия ограничений 
и нахождения в розыске, участия в до-
рожно-транспортных происшестви-
ях, получить сокращённую выписку 
из государственного реестра транс-
портных средств о периодах владения 
автомобилем и числе его владельцев.

Более того, для полноценной гаран-
тии безопасности сделки её можно за-
ключить непосредственно на едином 
портале, оформив электронный дого-
вор купли-продажи. Это позволит ни-
велировать все возможные риски при 
покупке машины. Кроме того, в этом 
случае уже с 1 марта 2025 года сразу же 
после заключения договора прежний 
владелец сможет подать заявление 
в электронном виде на прекращение 
регистрационного учёта проданно-
го автомобиля, не дожидаясь десяти 
дней с момента совершения сделки, 
а новый собственник получит возмож-
ность сразу зарегистрировать покуп-
ку на своё имя.

— Хочется ещё раз предостеречь 
российских автовладельцев от риска 
передачи своих персональных дан-
ных различным коммерческим орга-
низациям и настоятельно рекомен-
довать использовать исключительно 
государственные сервисы при провер-
ке автомобилей, — подчеркнул Роман 
Мишуров.   

« ДЛЯ ПОЛНОЦЕННОЙ ГАРАНТИИ БЕЗОПАСНОСТИ 
СДЕЛКИ ЕЁ МОЖНО ЗАКЛЮЧИТЬ НЕПОСРЕДСТВЕН-
НО НА ЕДИНОМ ПОРТАЛЕ, ОФОРМИВ ЭЛЕКТРОННЫЙ 

ДОГОВОР КУПЛИ-ПРОДАЖИ. ЭТО ПОЗВОЛИТ НИВЕЛИРОВАТЬ 
ВСЕ ВОЗМОЖНЫЕ РИСКИ ПРИ ПОКУПКЕ МАШИНЫ
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Культура

Зажгли по-детски
«Огниво» сместило «Руки Вверх!» с первого места

Татьяна Крючкова 

Ф энтези «Огниво» про Иванушку 
и его деревянную лошадь пока-

зало один из лучших стартов за год. 
Фильм Александра Войтинского 
собрал за первый уикенд 275 млн 
рублей. В два раза ниже в этот раз 
оказались сборы у «Руки Вверх!». За-
падные релизы «Субстанция», «Ужа-
сающий 3» и «Граф Монте-Кристо» 
пришли примерно с одинаковым ре-
зультатом и делят места с третьего 
по пятое. Триумфатор Канна — «Ано-
ра» не удержалась в лидерах и закон-
чила свой второй уикенд на шестой 
строчке. «Известия» — об итогах ки-
нотеатрального проката минувших 
выходных.

Именно на выход в прокат сказки 
«Огниво», снятой Александром Вой
тинским, делали ставку прокатчики. 
Продюсеры изначально поддержали 
тренд на возвращение семейного кино 
на экраны. Что ни неделя, в прокат 
выходит очередная сказка, которых, 
по подсчёту экспертов, в этом году 
снято семь десятков.

Собрав звёздный каст (Роман Ев
докимов, Ян Цапник, Юрий Кузнецов, 
Ирина Горбачёва, Сергей Марин, Ва
лентина Мизулина), создатели при
дали ускорение «Огниву». За этот 
уикенд случилась самая высокая по
сещаемость по стране аж с майских 
праздников. С 24 по 27 октября 2,1 млн 
зрителей купили билеты в кино. И зна
чительная часть из них — 815,8 тыс. — 
пришли на сказку «Огниво». Вторая 
строчка у лидера прошедших двух уик
ендов байопика «Руки Вверх!» об од
ноимённой популярной группе. Хотя 
летопись жизни Сергея Жукова и Алек
сея Потехина и сбавила обороты, од
нако собрала 345 тыс. поклонников 
в кинотеатрах и заработала 133,4 млн 
рублей.

— Фильм для всей семьи «Огниво» 
ожидаемо выбился в лидеры прока
та, — прокомментировала «Извести
ям» результаты боксофиса прези
дент сети кинотеатров «КАРО» Ольга 
Зинякова. — В России релизы по ска
зочным мотивам стабильно собирают 
хорошую кассу, новогодняя битва раз
вернётся также между адептами это
го жанра. У «Огнива» не будет серьёз
ных конкурентов в ближайшее время, 
картина сможет добраться до отмет
ки в половину миллиарда спустя пару
тройку уикендов и имеет все шансы 
претендовать на миллиард, если не по
мешает «Паддингтон 3».

В индустрии активно муссируют
ся слухи о том, что на ноябрьские 
праздники из кинотеатров 
метлой выметут всю 

«пиратку». Но «Известия» заметили, что 
временные меры предосторожности 
были приняты уже в минувший уикенд. 
Экраны расчистили под школьные ка
никулы и выход в прокат сказки «Ог
ниво». Зрителям не оставили возмож
ности пойти, например, на «Джокера»: 
кинотеатры отказались от практики 
предсеансового обслуживания. Это 
заметно по отсутствию зарабатыва
ющих короткометражек в базе ЕАИС, 
которые пробивают дорогу для пока
за голливудских фильмов.

— Консолидация рынка в вопро
се поддержки локального контента 
не только даёт возможность усилить 
кассу, но и поддерживает прокатчи
ков, убирает стрессфакторы, даёт 
возможность увидеть объективную 
картину сборов, а не размышлять ка
тегориями «а вот если бы...», — объяс
няет Ольга Зинякова.

Альтернатива Голливуду — отече
ственная кинопродукция и офици
альный релиз французского боди
хоррора «Субстанция» с Деми Мур. 
Шестой уикенд фильм держится в пя
тёрке лидеров проката. Как и «Граф 
МонтеКристо», снятый француза
ми Александром де Ла Пательером 
и Матьё Делапортом. Авторы дилогии 
«Три мушкетёра» поставили на Дюма 
и не прогадали. Узник замка Иф пе
режил не одну экранизацию. Красав
ца Жана Маре в роли Эдмона Дантеса 
сложно забыть, но у молодого поко
ления должен быть свой герой Дюма. 
И им стал Пьер Нинэ.

Фильм с трансформацией одной 
из самых красивых актрис Голливу
да Деми Мур в старуху, продавшую 
душу за молодую копию себя, вырвал
ся на третье место в рейтинге. Именно 
на сеансах «Субстанции» было боль
ше всего посетителей. По данным 
ЕАИС, в среднем бодихоррор соби
рал 33 зрителя в зале, а лидер уикен
да «Огниво» — 23.

«Субстанция» привлекала не толь
ко присутствием Деми Мур в титрах, 
но и тем, что сценарий к картине был 
отмечен на минувшем Каннском фе
стивале. Наградой удостоили режис
сёра Корали Фаржа, которая сама 
написала эту историю, вдохновив
шись романом Оскара Уайльда «Пор
трет Дориана Грея», спродюсирова
ла и сняла.

В поле чудес
Как в Подмосковье снимается сказка «Буратино»

Зоя Игумнова 

Н а съёмочной площадке сказки «Буратино» по мо-
тивам произведения Алексея Толстого собрали 

звёздный каст — Виктория Исакова, Александр Петров 
и кумиры молодёжи Марк Эйдельштейн, Рузиль Ми-
некаев, Лев Зулькарнаев, Анастасия Талызина. В роли 
Карабаса — Фёдор Бондарчук. Режиссёр Игорь Воло-
шин говорит, что такого сложного проекта у него ещё 
не было. «Известия» отправились в «Москино» и по-
пали в сказку.

�� КАРАБАС–БОНДАРЧУК И АРТЕМОН–
ЭЙДЕЛЬШТЕЙН

В тридцати километрах от МКАД, недалеко от Тро-
ицка, в поле идёт активное строительство. На тер-
ритории кинопарка «Москино» появился маленький 
средиземноморский городок. Кинокомпании «Водо-
род», Art Pictures Studio, Национальная Медиа Группа, 
Art Pictures Distribution при поддержке Фонда кино 
приступили к съёмкам фильма «Буратино».

Во дворах слышны удары молотков, жужжание 
дрелей и шуруповёртов. Что тут можно ещё постро-
ить, когда и так всё налицо — настоящий итальянский 
городок с ратушной площадью, фонтанами, апте-
кой, лавкой с коврами и восточными тканями. Через 
двор — школа. На центральной площади — траттория 
с меню, написанным мелом на фасаде. Напротив — бу-
лочная La Panetteria. В витрине лежат огромные ка-
раваи, чиабатта, багеты. Так и хочется попробовать.

— А я даже как-то попытался стащить булку, но она 
оказалась реквизитом, — улыбнулся Марк Эйдель-
штейн, играющий в фильме Артемона.

Особая гордость продюсеров — удалось собрать 
на картине кумиров молодёжи. Дуремара играет Лев 
Зулькарнаев, Мальвину — Анастасия Талызина, Пье-
ро — Степан Белозёров. Фёдор Бондарчук будет Ка-
рабасом.

С режиссёром Игорем Волошиным у Фёдора Сер-
геевича уже вторая картина. Год назад в прокате был 
фильм «Повелитель ветра», в котором актёр пере-
воплотился в известного путешественника Фёдо-
ра Конюхова.

Картина Игоря Волошина снимается по моти-
вам книги Алексея Толстого «Золотой ключик, или 
Приключения Буратино». А в работе над создани-
ем сказочного пространства режиссёр вдохновлял-
ся произведением Карло Коллоди о приключениях 
Пиноккио.

— Я просил наших художников сделать декорации, 
напоминающие и Флоренцию, и Вольтерру, и Витер-
бо, где сохранился средневековый квартал пилигри-
мов, — поделился режиссёр Игорь Волошин. — Давай-
те для папы Карло сделаем такой двор и тем самым 
отдадим дань началу эпохи Возрождения. Вы можете 
видеть на декорациях и готические элементы, у нас 
также и Ренессанс имеется, и более поздний, пере-
ходный период к Высокому Возрождению. Понемно-
гу от великих итальянских мастеров — так что в ито-
ге всего отовсюду, как венецианцы, натаскали на наш 
остров под названием «Искусство».

Фильм Игоря Волошина будет наполнен музыкой. 
Не отступая от хита, создатели «Буратино» пригласи-
ли в команду композитора Алексея Рыбникова. Это 
его музыка звучит в любимой киносказке образца 
1975 года. Как признаётся режиссёр, Алексей Льво-
вич сам сделает новую аранжировку хитов из «При-
ключений Буратино». Работа над новой сказкой его 

вдохновляет, а вместе с ним и всю съёмочную груп-
пу. Над музыкальным оформлением картины ком-

позитор работает очень подробно.

�� ИГРАЮЩИЙ КОЭНА НА СКРИПКЕ БОМЖ 
И ТРИ КОРОЧКИ ХЛЕБА

Тем временем в «городке» появился продюсер Алек-
сандр Андрющенко.

— Сегодня снимаем блок сцен в театре Карабаса, — 
поясняет он. — Буратино попадает в театр, где зна-
комится с артистами и становится частью труппы.

Над историей нового «Буратино» работал такой 
мастер, как Андрей Золотарёв, — вместе с Аксиньей 
Борисовой и Алиной Тяжловой.

Неожиданные решения — пригласить на роль Али-
сы Викторию Исакову, а Базилио предложить Алек-
сандру Петрову. Кинокомпания «Водород» в этом году 
уже выпустила фильм «Сто лет тому вперёд» с их уча-
стием. У Виктории это были первые съёмки в фильме, 
рассчитанном на семейную аудиторию.

— После проката «Сто лет тому вперёд», когда она 
приходит в школу к дочери, дети её встречают как 
кумира, — рассказал Александр Андрющенко. — Вика 
никогда этого не испытывала прежде. Потому с удо-
вольствием согласилась стать Алисой.

На площади киногородка есть харчевня, или, как 
её именуют в фильме, Trattoria di tre cobioni. Меню 
на итальянском гласит, что цены в этом заведении 
не по карману куклам из театра Карабаса. Салат 
за 40 сольди, тыквенный пирог за 30, шоколад за 50, 
а три корочки хлеба — 7 сольди.

— Меню оформила супруга композитора Алексея 
Рыбникова Татьяна, она владеет итальянским, — по-
делился Александр Андрющенко.

За столиком на крыльце харчевни уже сидели два 
импозантных мужчины. Один с красным носом, оде-
тый явно не по погоде — в пиджаке оверсайз, широ-
ких брюках и в смешной шляпе с полями. На улице — 
не май месяц, всего 9 градусов, пронизывающий 
ветер. С ним товарищ в вязанной крючком шапке 
и пальто нараспашку. Повадки выдают в нём бывше-
го интеллигента.

— Моего героя зовут «Бомж со скрипкой и на косты-
лях», — улыбнулся артист. — На эту роль было очень 
много претендентов. Так что мне повезло. Посмотри-
те, какой у меня шикарный драп, все актёры ходят 
и засматриваются на мой костюмчик бомжа. Очень 
сложная и кропотливая работа художников.

Главная по костюмам на «Буратино» — Надежда Ва-
сильева, вдова режиссёра Алексея Балабанова. Бомжа 
играет в картине Леонид Агранович. Он непрофессио-
нальный артист, прежде 40 лет проработал на телеви-
дении. Начинал в программе «Весёлые ребята». Ма-
стерски играет на гитаре. Скрипка не его инструмент.

— Чтобы быть убедительным, обратился за помо-
щью к Сергею Рыженко — легенде русского рока, — 
рассказал «Известиям» Леонид Агранович. — Он игра-
ет на скрипке в фильме Сергея Соловьева «Асса» 
и поёт с Банананом. Я снял с Сергея манеру игры 
на скрипке. Сегодня мой герой стоял на углу у теа-
тра Карабаса и по приказу режиссёра играл Паганини.

— По приказу Карабаса или Волошина?
— Конечно, Волошина. Карабас мне не началь-

ник, — улыбнулся музыкальный бомж. — А ещё я играл 
на площади. Режиссёр говорит мне: «Тут, Лёня, надо 
так душевно. Давай-ка Леонарда Коэна».

Какой разнообразный репертуар у уличных музы-
кантов в средиземноморском городке! Не бродяги, 
а чисто хиппи. Площадка для съёмок «Буратино» аб-
солютно уникальна. Кстати, попасть на неё мог совер-
шенно любой, кто здорово станцует или споёт песен-
ку Буратино. Продюсеры устроили кастинг на актёров 
массовых сцен. Энтузиазм желающих потрясал. Один 
из участников конкурса станцевал даже под водой.

Картина Леонида Нечаева «Приключения Бура-
тино» в будущем году отметит 50-летие. А к новому, 
2026 году зрители поспешат в кассы кинотеатров, что-
бы купить билет на фильм Игоря Волошина «Бура-
тино». Он выйдет в широкий прокат 1 января 2026-го, 
в новогодние каникулы.

Полный 
текст  
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«Запорожцы» (1880–1891). Илья Репин

�� СЕМЕЙНОЕ УВЛЕЧЕНИЕ

Всерьёз коллекционировать жи-
вопись русские правители нача-
ли в XVIII веке. Наибольших высот 
в этом достигла Екатерина Вели-
кая, сформировавшая основу эрми-
тажного собрания из произведений 
крупнейших европейских масте-
ров. Павел I и Александр I продол-
жили дело императрицы, хотя и без 
её азарта. Их приоритеты были 
иными. Николая I, младшего брата 
Александра I, тоже едва ли можно 
было считать ценителем искусства, 
но он понимал важность формиро-
вания живописного собрания для 
государства, поэтому, в частности, 
посылал личных агентов в Евро-
пу в поисках произведений Рафаэ-
ля и конкурировал за лучшие вещи 
с другими правителями. Кроме того, 
он настоял на возвращении в Россию 
Карла Брюллова из Италии и щедро 
обеспечил его, несмотря на то что 
тот упорно не хотел создавать пор-
трет самого Николая и вообще вся-
чески демонстрировал строптивость 
и независимость. Ну а Александр II 
покровительствовал Константину 
Маковскому и купил за огромную 
сумму — 15 тысяч серебром — «Яв-
ление Христа народу» Александра 
Иванова.

Тем не менее нельзя сказать, что 
кто-то из перечисленных правите-
лей целенаправленно и методично 
собирал русское искусство. За ред-
кими исключениями вроде того же 
Брюллова (который опять же в вос-
приятии знати был практически 
европейцем), художников-сооте-
чественников воспринимали ско-
рее как обслугу — написать пор-
треты супруги и детей, украсить 
гостиную красивым пейзажем или 
натюрмортом. Ситуацию изменил 
Александр III, в бытность свою ещё 
наследником престола став одним 
из главных коллекционеров имен-
но отечественной живописи. При-
чём личная страсть соединялась 
у него с заботой о национальных 
интересах, а потому нередко он по-
купал даже те произведения, кото-
рые не совпадали с его собственны-
ми вкусами.

Активно формировать коллек-
цию Александр Александрович на-
чал вскоре после женитьбы на дат-
ской принцессе Дагмар, ставшей 
в православии Марией Фёдоров-
ной. Искусство было их общей стра-
стью. В юности и он, и она обучались 
рисованию, причём преподавате-
лем цесаревича был великий мари-

нист Алексей Боголюбов. Он же по-
том выступил главным советником 
в составлении собрания своего по-
допечного.

Путешествуя по Европе, супруги 
посещали музеи и мастерские живо-
писцев, в том числе и русских — Ва-
силия Поленова и Ильи Репина, рабо-
тавших в Париже. Вот так последний 
писал о знакомстве с Александром 
Александровичем: «А наследник, вче-
ра посетивший в числе других и мою 
мастерскую, показался мне чудес-
ным, добрым, простым без аффекта-
ции, семейным человеком. Настоя-
щий позитивист, подумалось мне, 
не выражает энергии понапрасну».

�� АКТУАЛЬНОЕ ИСКУССТВО

В Петербурге пара поселилась 
в Аничковом дворце, который ста-
ла стремительно наполнять ис-
кусством. Вскоре все стены были 
заполнены картинами, а общее их ко-
личество составило несколько со-
тен. В какой-то момент цесаревич 
лично взялся за составление ката-
лога коллекции, тщательно записав 
в него авторов и названия произве-
дений, а также прочие детали (ни до, 
ни после него никто из наших царей 
и наследников престола такими му-
зейными работами не занимался). 
А отправившись на Русско-турец-
кую войну, цесаревич взял с собой 
Василия Поленова, который должен 
был запечатлевать ход боевых дей-
ствий и жизнь русской армии с на-
туры. Позже Поленов создаст целый 
цикл картин на основе экспедиции — 
и они, разумеется, войдут в собрание 
Александра.

Став императором и переселив-
шись в Гатчинский дворец, импера-
тор продолжил покупать живопись, 
причём особое внимание проявил 
к творчеству передвижников. Се-
годня мы бы назвали это актуальным 
искусством. В отличие от художни-
ков-академистов, придерживавших-
ся оторванных от жизни мифоло-
гических, религиозных и чисто 
декоративных сюжетов, участники 
Товарищества передвижных худо-
жественных выставок не боялись пи-
сать простых крестьян и городскую 
бедноту, поднимать острые соци-
альные темы (достаточно вспом-
нить «Бурлаков на Волге» Репина), 
но даже евангельские истории 
они воплощали вразрез с об-
щепринятыми нормами. 
Так, ещё при подготов-
ке 15-й передвижной 
выставки скандал 

вызвало созданное для неё полотно 
Поленова «Христос и грешница». Жи-
вописец здесь подчёркивает челове-
ческую сущность Спасителя, изобра-
жая его совсем не так, как считалось 
правильным: с короткими волоса-
ми, без каких-либо атрибутов боже-
ственности.

Перед выставкой картину ос-
мотрел цензор — и не решился дать 
добро на её экспонирование, обра-
тившись к градоначальнику Петер-
бурга. Тот, в свою очередь, доложил 
главе Академии художеств великому 
князю Владимиру Александровичу 
(брату императора), который решил, 
что работа «для толпы весьма опас-
на и может возбудить всякие толки», 
ну а обер-прокурор Святейшего си-
нода Константин Победоносцев за-
претил печатать её в каталоге. И вот 
пришёл государь — однако не только 
не прислушался к мнению прибли-

жённых, но купил картину, запла-
тив 30 тысяч (Третьяков предлагал 
художнику за неё на треть меньше), 
только посетовал, что она плохо ос-
вещена. Разумеется, после этого по-
лотно перевесили на самое выгод-
ное место и опубликовали в каталоге.

�� ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ 
ПОЛНАЯ СВОБОДА

Подобные эпизоды случались неод-
нократно. Царь, считавшийся кон-
серватором и душителем свобод, 
в отношении искусства проявлял 
истинный либерализм. Увидев шо-
кировавшую общественность кар-
тину «Иван Грозный и сын его Иван 
16 ноября 1581 года», где Репин фак-
тически обвиняет венценосца в пре-
ступлении и показывает его полу-
безумным (немыслимая крамола 
по тем временам!), Александр дол-

го вглядывался в изображённые фи-
гуры и вопреки ожиданиям не за-
претил демонстрировать работу, 
а только попросил, чтобы в провин-
цию её не возили (всё-таки в столи-
цах публика более подготовленная). 
Впрочем, и покупать не стал, усту-
пив эту возможность Павлу Тре-
тьякову.

Вкусы императора и его главно-
го конкурента в охоте за новейшей 
живописью во многом не совпадали. 
Но иногда их внимание привлекали 
одни и те же вещи. Так было с «Боя-
рыней Морозовой» Василия Сурико-
ва. Живописец вспоминал: «Импера-
тор Александр III тоже на выставке 
был. Подошёл к картине. “А это юро-
дивый”, — говорит. Всё по лицам ра-
зобрал. А у меня горло от волнения 
ссохлось — не мог говорить».

У Сурикова действительно была 
причина для беспокойства, и это во-
все не качество и тема произведения, 
а тот факт, что продать картину Алек-
сандру он не мог: её уже заброниро-
вал Третьяков. Годы спустя, когда 
Павел Михайлович превратил свою 
галерею в публичный музей и устро-
ил открытие, Александр Алексан-
дрович подошёл к нему и попросил 
уступить «Боярыню Морозову». Ку-
пец отклонил предложение. Однако 
сказал, что завещает своё собрание 
городу. Услышав это, царь не только 
не разгневался из-за отказа, но горя-
чо поблагодарил Третьякова.

В конечном счёте главной целью 
коллекционирования Александра 
была поддержка национального ис-
кусства и создание музея с лучшими 
образцами отечественной живописи, 
а вовсе не украшение своего жилья 
или решение сиюминутных задач. 
Потому он не пытался влиять на жи-
вописцев, никак не сковывал их са-
мовыражения.

«Плохо, когда человека не обсуждают»
Главный тренер СКА Роман Ротенберг — о послематчевых пресс-конференциях, возможном уходе Серебрякова и ярком дебюте Деанджело

Алексей Шевченко 

С КА начал оправдывать статус фа-
ворита сезона. Евгений Кузнецов 

и компания идут на серии из шести по-
бед подряд, в том числе обыграв ЦСКА 
(4:3 ОТ) и «Спартак» (5:2), а также забро-
сив по восемь шайб «Витязю» и «Куньлу-
ню». Коман да на втором месте на Западе 
и уступает только ярославскому «Локо-
мотиву». Однако в последнее время боль-
ше обсуждают не игру команды, а яркие 
пресс-конференции главного тренера пе-
тербургского клуба Романа Ротенберга, 
а также возможные изменения в соста-
ве СКА. Особенно часто говорят о вра-
тарской позиции, где у команды пока нет 
чёткого первого номера. В интервью «Из-
вестиям» и «Спорт-Экспрессу» Ротенберг 
подробно остановился на этом пункте, 
слухах об обмене Сергея Толчинского, 
а также объяснил уверенную игру звёзд-
ного новичка Энтони Деанджело.

Действительно ли вы рискуете, доверяя 
Егору Заврагину? Всё-таки у него только 
«Югра» за спиной.

Знаете, здесь всё объективно. Ра-
бота тренера должна быть объектив-

ной. И тренер вратарей Максим Соко-
лов, и я доверяем всем нашим вратарям. 
Но сегодня у нас в воротах Заврагин.

Когда может вернуться Серебряков? Есть 
ли шансы, что он вернётся в состав? По-
чему вы не меняете его?

Он тренируется. Надо работать. Всё 
через работу. Мы готовим Никиту. Гото-
вим Пашу Мойсевича. Готовим Плешко-
ва. Готовим Заврагина. Мы всех готовим.

Если не попадаешь в заявку, это бьёт 
по моральному состоянию гораздо тя-
желее, чем игра в запасе, например. 
А он даже в заявку не попадает.

Знаете, мне рассказывал Владислав 
Александрович Третьяк, как его трени-
ровал Анатолий Владимирович Тарасов. 
И поверьте мне, мы далеко так не трени-
руем наших вратарей, как тренировали 
Третьяка. То есть это вплоть до потери 
сознания. Каждая тренировка — до поте-
ри сознания. И это даёт результат. Были 
другие времена. Ну Тарасов же нашёл 
Третьяка, он его сам нашёл, сам его тре-
нировал. В то время не было тренеров 
вратарей, тренеров защитников, тре-
неров нападающих.

Был один тренер, который трениро-
вал всех. Поэтому тренировка была ещё 
тяжелее раньше. В итоге Третьяк стал 
лучшим вратарём в мире за счёт трени-
ровочного процесса и правильного под-
хода. Любой игрок за счёт правильного 
тренировочного процесса может выйти 
на совершенно другой уровень. Мы к это-
му сейчас и стремимся с нашими врата-
рями и нашими игроками в целом.

Вы тоже в лёгком шоке от того, как класс-
но играет Деанджело, как и мы? Пото-
му что, честно говоря, не ожидали, что 
так будет.

Когда мы сели с Деанджело на урок 
теории, показали ему все наши такти-
ческие детали, он себя увидел в клипе. 
Я ему говорю: «Тони, ты играй так же, как 
ты играл». У нас есть, конечно, свои фиш-
ки. Скажем так, мы не будем всё расска-

зывать публично, но он вошёл в нашу си-
стему игры.

У него такое ощущение, что он не ухо-
дил из НХЛ. И с точки зрения подхо-
да, с точки зрения собраний. И когда 
он себя увидел, он начал улыбаться. 
Ему стало всё понятно. Поэтому он так 
вошёл. Честно, я не удивлён. Он может 
играть ещё лучше, я думаю, что он про-
ходит ещё период адаптации, и я уве-
рен в том, что он принесёт пользу на-
шей команде.

Вратарь Илья Набоков в СКА — есть ли 
под этим какая-то почва?

Вы знаете, мы всегда стремимся ра-
ботать с точки зрения селекции, мы все-
гда ищем лучших игроков в нашу коман-
ду. На сегодняшний день мы абсолютно 
довольны нашими вратарями. Нам ни-
кто не предлагал Набокова, я думаю, 
что вряд ли предложат, поэтому это всё, 
скажем так, спекуляции, обсуждения. 
И у нас возвращается Павел Мойсевич, 
который, к сожалению, был травмиро-
ван. Он и так играл, но он был в прошлом 
сезоне одним из лучших.

В МХЛ он выиграл Кубок Харла-
мова, выстоял, хотя последняя игра 

была очень тяжёлая. Я был на этой игре 
в Ярославле, и во многом победа — его 
заслуга. Потому что вратарь в современ-
ном хоккее — это больше 50%, мы с вами 
понимаем. Это ключевая роль. И так же 
в НХЛ.

Может ли быть обменян Толчинский?
Это тоже спекуляции, какие-то ин-

триги мадридского двора. Мы доволь-
ны нашим составом, всеми наши-
ми игроками. У нас идёт серьёзный 
тренировочный процесс. С каждой 
тренировкой мы улучшаем детали. 
Сергей тоже работает над собой, тре-
нируется, он в хорошем настроении 
находится и воспринимает правиль-
но те вещи, которые он обязан улуч-
шить, он их улучшает, вы это видите 
в его игре, он с каждой игрой стано-
вится лучше и лучше, как и вся наша 
команда.

Как вы относитесь к тому, что все ваши 
пресс-конференции обсуждают?

Плохо, когда человека не обсуждают. 
Помните же, я говорил про неуловимого 
Джо. Он был неуловим, потому что ни-
кому не был нужен.
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« МЫ ДАЛЕКО 
ТАК НЕ ТРЕНИ-
РУЕМ НАШИХ 

ВРАТАРЕЙ, КАК ТРЕНИРО-
ВАЛИ ТРЕТЬЯКА. ТО ЕСТЬ 
ЭТО ВПЛОТЬ ДО ПОТЕ-
РИ СОЗНАНИЯ. КАЖДАЯ 
ТРЕНИРОВКА — ДО ПО-
ТЕРИ СОЗНАНИЯ. БЫЛИ 
ДРУГИЕ ВРЕМЕНА
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Царское 
дело
Как Александр III 
коллекционировал 
русское искусство

Андрей Туманов

«В сё, что прославило Россию, началось при 
Александре III... Для русской культуры 

он был, может быть, вообще самым лучшим 
из русских монархов», — писал Сергей Дяги-
лев. На днях страна будет вспоминать пред-
последнего императора: его не стало 130 лет 
назад, 1 ноября 1894 года. К этой дате приуро-
чена премьера документального проекта НМГ 
ДОК в эфире РЕН ТВ, в которой историко-худо-
жественными методами раскрываются разные 
ипостаси императора. Ну а буквально за два 
дня до памятной даты Третьяковская галерея 
представит в своём новом здании на Кадашёв-
ской набережной выставку «Передвижники», 
призванную предложить новый взгляд на ма-
гистральное направление русского искусства 
второй половины XIX века. Соседство событий 
кажется символичным: роль Александра в раз-
витии передвижничества отнюдь не второсте-
пенна. Наряду с Павлом Третьяковым он был 
крупнейшим собирателем отечественной жи-
вописи. О том, как царское увлечение повлия-
ло на будущее российского искусства, — в ма-
териале «Известий».

Культура  |  Спорт

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Христос и грешница» (1888). 
Василий Поленов

Русский музей был основан 
по замыслу Александра III 
и на основе его личной 
коллекции
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